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La primera visita institucional de 
Miguel Rus, acompañado por su 
secretario general, David Alva, tras 
la llegada de Javier Fernández a la 
Presidencia de la Corporación Pro-
vincial, ha sido el marco para que 
los presidentes de la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla y de 
la Diputación hayan podido inter-
cambiar, durante una reunión, 
puntos de vista sobre la actualidad 
económica de la provincia, ponde-
rando, por ejemplo, los últimos da-
tos del paro, que crece con respec-
to a julio, en un mes tradicional-
mente complicado para el empleo 
en Sevilla, aunque este agosto ha-
ya sido el que arroja los mejores 
datos en los últimos quince años. 

“Es necesario confrontar nues-
tro modelo productivo con las 
nuevas realidades derivadas de 
las repercusiones de la globaliza-
ción, los efectos del cambio climá-
tico, la incidencia de la logística 
sobre los productos y la distribu-
ción de los mismos, con especial 
atención a la última milla, la apli-
cación de las tecnologías o los 
cambios de tendencias en los mer-
cados y su relación con la evolu-
ción en los precios”, ha dicho Ja-
vier Fernández, para quien “un 
abordaje cooperativo desde las di-
versas instancias políticas, econó-
micas y sociales de la provincia es 
fundamental para aportar otras 
fórmulas al avance en el desarro-
llo económico de Sevilla”. 

“Un planteamiento, el de aunar 
esfuerzos para garantizar el creci-
miento del tejido productivo, que 
comparto con el presidente de los 
empresarios sevillanos, al que he 

invitado a sumar en el diseño del 
Plan Sevilla de la Diputación, 
nuestra apuesta para consolidar 
Sevilla como un buen lugar para 
invertir, con su capital y un Área 
Metropolitana que sean de las 
más importantes de España para 
los sectores de la agroalimenta-
ción, la aeronáutica o el desarro-
llo logístico y la innovación y con 
comarcas que resulten también 
atractivas a las empresas y en las 
que las administraciones seamos 
aceleradores para dar certezas y 
facilidades a las empresas”. 

 

 

Reunión. “El abordaje cooperativo es fundamental para aportar otras fórmulas al avance en el 

desarrollo económico de Sevilla”, destacó Javier Fernández durante el encuentro con Miguel Rus

Javier Fernández está conven-
cido de que “para situar a Sevilla 
como gran marca empresarial, 
las entidades locales estamos en 
una buena posición de partida. 
En la Diputación queremos dar a 
conocer el modelo empresarial 
sevillano, apoyar a nuestras em-
presas en sus opciones de incre-
mentar su competitividad y con-
tribuir a la mejora de la emplea-
bilidad, con alternativas para 
cualificar a los trabajadores en 
las necesidades reales de las em-
presas, sobre todo entre los jóve-

nes, además de impulsar unos 
servicios públicos potentes y de 
calidad que sean también yaci-
miento de empleo”. 

Por su parte, Miguel Rus ha 
tendido la mano al nuevo presi-
dente de la Diputación, para tra-
bajar juntos por el futuro de Se-
villa y seguir apostando por el 
empresario como centro de la 
reactivación económica y social 
de la provincia. “La fuerza de un 
territorio vendrá marcada por el 
empuje de sus empresarios, que 
son los que generan actividad 

económica, puestos de trabajo, 
sustento de miles de familias, el 
progreso y, por lo tanto, el bie-
nestar social”, ha afirmado el 
presidente de la CES. 

Por tanto, el presidente de los 
empresarios de Sevilla ha ani-
mado a, entre todos, seguir ha-
ciendo visible la labor y el esfuer-
zo de los empresarios locales, su 
compromiso y su aportación a la 
economía de la provincia, y que 
no se sientan solos. “Desde la 
CES, vamos a seguir trabajando 
por una auténtica vertebración 
del tejido empresarial sevillano, 
donde vienen jugando un papel 
fundamental las asociaciones lo-
cales, que nos han ayudado a 
ampliar la visión que se tenía del 
empresariado local, dando un 
vuelco a las economías de nues-
tros municipios con una apuesta 
decidida y diversificada por 
otros sectores y otras ramas de la 
actividad empresarial”. 

Además, Rus ha señalado que 
la colaboración público-privada 
es clave en estos momentos y que 
el sector privado “tiene que ser 
auténtico y leal socio de las admi-
nistraciones, para sacar adelante 
proyectos de alto impacto con la 
mejor ejecución. Es decir, sacar 
lo mejor de lo público y lo priva-
do y unir sinergias”. 

Por último, Javier Fernández y 
Miguel Rus han destacado tam-
bién las colaboraciones mutuas 
que mantienen en diversos ámbi-
tos y, en concreto, “la importante 
y necesaria proactividad de la 
CES en el Consejo Económico y 
Social de la Provincia de Sevilla”.

M. G. 

El presidente Javier Fernández en la reunión con Miguel Rus (izqda.) y  y David Alva (centro) en la sede de la Diputación.

Los presidentes de la CES y de la 
Diputación abordan el Plan Sevilla
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Fachada del Ayuntamiento de Sevilla de la plaza de San Francisco, acceso provisional al Consistorio por obras en la cara de la Plaza Nueva  // EP

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El pasado martes por la mañana el 

Ayuntamiento de Sevilla detectaba 

que sus sistemas informáticos habían 

sido víctimas de un ataque de grupo 

inernacional de ciberdelincuentes Loc-

bkit. Una semana después la mayoría 

de los trámites telemáticos que los se-

villanos pueden realizar con la admi-

nistración local no funcionan, y en las 

dependencias municipales trabajan 

a papel y boli. 

Ayer, Juan Bueno, delegado de Trans-

formación Digital, aseguró que el gru-

po de trabajo conformado por infor-

máticos municipales, expertos de Te-

lefónica y del Centro Criptológico 

Nacional (CCN-CERT), ya ha diseña-

do el plan de recuperación de los ser-

vicios del Ayuntamiento afectados por 

el ciberataque. Si bien, precisó que vol-

verán por orden de seguridad para evi-

tar riesgos de volver a recaer en este 

problema informático. El plan no se 

pondrá en marcha hasta que no haya 

garantía cien por cien de que no hay 

riesgos.  

La semana pasada anunció que las 

empresas municipales (Emasesa, Tus-

sam, Lipasam y Emvisesa) ya funcio-
nan «a todo gas». Ayer, indicó que los 

puntos de atención ciudadana en los 

distritos «funcionan casi de forma nor-

malizada». 

Fuentes municipales precisaron a 

este periódico que estos puntos de 

atención ciudadana «por precaución 

se han analizado, revisado y ‘securi-

zado’. Una vez se ha comprobado y ase-

gurado que no hay problema, se han 

vuelto a reactivar y ya se podrán se-

guir atendiendo en esos puntos con 

normalidad».  

En la Gerencia de Urbanismo, la se-

mana se paralizaron todos trabajos o 

trámites que requerían de programas 

informáticos. Pues siguen igual, según 

ha podido conocer este periódico, sal-

vo que tienen «teléfono y correo elec-

trónico». En la página web se puede 

hacer de todo excepto aquellos trámi-

tes que han de pasar por programas 

informáticos municipales como gene-

rar cartas de pago. 

La recaudación 
El servicio de recaudación de la Agen-

cia Tributaria del Ayuntamiento de Se-

villa es uno de los más afectados en 

este sentido, al quedar inutilizado el 

registro electrónico y las operaciones 

virtuales como de pago de multas y o 

impuestos. No se pueden generar ór-

denes o cartas de pagos de multas o 

impuestos. No obstante, este organis-

mo ofrece la opción a los ciudadanos 

que tengan que abonar una multa en 

vencimiento que lo hagan yendo con 

la carta de pago a un cajero bancario. 

En este sentido, Bueno indicó ayer 

que los sevillanos no afrontarán los 

perjuicios del ciberataque, por lo que 

si una vez que se recupera la norma-

lidad «en los próximos días» se com-

prueba que algunos sevillanos se han 
visto afectados por el cumplimiento 

de los plazos para abonar multas o pre-

sentar recursos administrativos se es-

tudiará una moratoria o ampliación 

de dichos plazos. 

De otro lado, tanto en los distritos 

municipales, como en los registros y 

en otras sedes de áreas municipales 

se está atendiendo «con normalidad 

de manera presencial y se están ha-

ciendo los trámites de forma manual». 

Por su parte, la Policía Local, se-

gún el Ayuntamiento, «tiene conexio-

nes y un sistema de contingencia que 

les permite hacer consultas». Los 

agentes, que no cuentan con un sis-

tema de gestión de multas digital des-

de hace meses, llevan desde la sema-

na pasada realizando muchas gestio-

nes «a papel y boli»

La red informática 
municipal sigue 
caída una semana 
después del hackeo

∑ La sede electrónica de 
Urbanismo, de los 
distritos y el pago de 
multas continúan sin 
estar activos

Emasesa, Emvisesa, 
Tussam y Lipasam, y los 
puntos de atención en los 
distritos funcionan, según 
confirmó ayer el delegado

En enero de 2021, el Ayunta-
miento de Sevilla puso en 
marcha la aplicación ‘Sevilla, 
tu ciudad’, para que los 
ciudadanos pudieran a través 
de la misma gestionar 
cualquier tipo de incidencia 
o avisos a los servicios 
municipales. Pero esta 
aplicación móvil ofrecía la 
posibilidad de una comunica-
ción inversa, esto es, la 
administración local tiene 
una vía para informar de 
distintos anuncios. Esta 
aplicación sigue inoperativa 
tras el ciberataque. Ayer, 
cuando un usuario intentaba 
realizar una gestión, te 
trasladaba el siguiente 
mensaje: «¡Uy! No se ha 
podido realizar la carga de 
datos. Inténtalo en unos 
minutos».  

Otra aplicación del 
Ayuntamiento es ‘Tráfico 
Sevilla’, que sirve para 
conocer el estado de ocupa-
ción de los distintos aparca-
mientos de la ciudad y ver el 
estado del tráfico, tampoco 
está disponible. 

«¡Uy! No se ha 
podido realizar la 
carga de datos»
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a morosidad sigue siendo uno 
de los graves problemas que tie-
nen que encarar pymes y autó-
nomos en España. Un obstácu-

lo que puede comprometer de forma se-
vera su economía y, en el peor de los 
casos, su viabilidad. España no es un 
caso aislado y por eso la Comisión Eu-
ropea ha tomado cartas en el asunto y 
ha preparado un reglamento que susti-
tuirá a la directiva europea sobre mo-
rosidad para someterlo, como está pre-
visto, a la aprobación del Parlamento 
Europeo. 

Una vez que reciba el visto bueno, la 
norma anulará la legislación vigente 
en cada país y su aplicación será inme-
diata, según los planes, la próxima pri-
mavera. Está previsto que Thierry Bre-
ton, comisario europeo de Comercio In-
terior, presente hoy un reglamento que 
obligará a las empresas a pagar sus fac-
turas en un plazo máximo de 30 días, 
en lugar de los 60 días a los que obliga 
la Ley de Morosidad en España. La nor-
ma también acabará con los pactos en-
tre empresas para pagar a mayor pla-
zo de lo que marca la ley.      

Una obligación que, en la práctica, 
no se respeta. Los datos de la Platafor-
ma contra la Morosidad correspondien-
tes a 2022 sitúan en 67 días el periodo  
medio de pago de las empresas, igual 
que la Administración, pero los datos 
de Cepyme, que elabora conjuntamen-
te con Cesce y el Gobierno, sitúan este 
periodo por encima de los 81 días. 

La organización que dirige Gerar-
do Cuerva insiste en que la morosidad 
sigue provocando un elevado coste a 
las empresas, especialmente a las pe-
queñas y medianas, que cuentan con 
menos recursos para afrontar largos 
periodos de impago y obtener la finan-
ciación necesaria para el desarrollo de 
su actividad. Explica que en el segun-
do trimestre del año el encarecimien-

to del crédito derivó en que el coste fi-
nanciero para las empresas de la deu-
da comercial en su conjunto –ordina-
ria y morosa– ascendiera a cerca de 
2.400 millones de euros, casi el doble 
que en el mismo periodo del año an-
terior. El esfuerzo financiero de las em-

presas para asumir este coste, conse-
cuencia del súbito aumento de los ti-
pos de interés, se triplicó. Y ello pese 
a la ligera reducción en el periodo me-
dio de pago que, no obstante, superó 
en más de 21 días el plazo máximo le-
gal establecido de 60 días. 

Explica Cepyme que los datos dis-
ponibles sobre el período medio de 
pago (PMP) se remontan a 2008. Por 
lo tanto, no se conoce el punto de par-
tida en el que empezó a funcionar la 
ley de lucha contra la morosidad en 
operaciones comerciales. En todo caso, 
explica que sí se observa una reduc-
ción significativa, aunque insuficien-
te, del PMP, puntualiza. 

En 2008, el periodo medio de pago 
fue de 114,3 días, aunque llegaba a los 
122 en el caso de las empresas media-
nas y se reducía a 84,8 días en el de las 
grandes empresas. Desde 2008, el PMP 
comenzó una progresiva reducción, 
hasta llegar a 81,5 días en 2013. La si-
tuación ha quedado igual desde en-
tonces. En 2022, el PMP fue de 82 días; 
en el segundo trimestre de este año, 
alcanzó a 81,3 jornadas. 

¿Qué provocó la reducción? Puntua-
liza Cepyme que es difícil desglosar cuán-
to de la reducción del PMP, desde 115 a 
80 días en cifras redondas, se debió a la 
efectividad de la legislación y cuánto a 
un cambio en la cultura empresarial 
motivada por la prolongada crisis, que 
obligó a las empresas a ser cuidadosas 
en extremo con su tesorería, por ejem-
plo, acortando los periodos de cobro. 

Desde 2021, la patronal de las pymes 
intensificó su interlocución con Bru-
selas para buscar solución a la moro-
sidad. Esta organización ha trabajado 
tanto con el Ministerio de Economía 
como con la Comisaría de Mercado In-
terior, liderada por el comisario Bre-
ton, para abordar los cambios de la di-
rectiva europea de 2011. En estos en-
cuentros Cepyme ha reclamado que se 
agilice la tramitación de la nueva nor-
ma europea, así como que se defina un 
plazo máximo de pago por parte de las 
empresas y las administraciones pú-
blicas, que mantienen en 30 días el pe-
riodo de pago que, por otro lado, nun-
ca cumplen. No obstante, para la pa-
tronal es esencial que se concreten 
cuestiones como el modo de contabi-
lizar la morosidad y su plazo de inicio 
con el fin de homogeneizar los crite-
rios y dar más certidumbre. 

Explica a ABC que a pesar de que la 
convocatoria de elecciones generales 
del pasado 23 de julio supusiera un fre-
no a las prioridades establecidas para 
la presidencia española del Consejo Eu-

ropeo, desde Cepyme se consideraba 
prioritario acelerar la tramitación e in-
tentar cerrar una normativa sobre mo-
rosidad antes de las elecciones al Par-
lamento Europeo. 

Una de las cuestiones más preocu-
pantes para la organización ha sido la 
falta de homogeneidad con la que se 
ha estado regulando la morosidad pri-
vada en los diferentes países europeos 
y ha sido la principal demanda del em-
presariado español en los trabajos con 
la Comisión. Recuerda que España 
cuenta con una de las normativas más 
estrictas sobre morosidad en Europa, 
aunque también puntualiza que esto 
no se ha traducido en resultados efi-
caces para reducirla.  

De hecho, la aprobación en los últi-
mos meses de medidas sancionadoras,  
establecidas de forma aislada y sin des-
plegar ayudas a la obtención de finan-
ciación de las empresas en dificultades, 
especialmente para las más pequeñas, 
ha derivado en efectos perjudiciales 
como la pérdida de acceso a fondos eu-
ropeos de empresas pequeñas sin que 
los umbrales de morosidad hayan des-
cendido en ningún caso. 

Desde Cepyme se considera que es 
necesario zanjar también la morosidad 
de las Administraciones públicas, y no 
sólo reducirla, ya que actualmente el 

Bruselas quiere acortar  
a 30 días el plazo de pago 
de las facturas a empresas

∑ La Comisión tiene listo un reglamento 
que propondrá al Parlamento Europeo 
y que acorta a la mitad el periodo 
fijado en España, de 60 días 

∑ Las pymes sufren retrasos de hasta 81 
días en los cobros, lo que les provoca 
una asfixia económica en muchos 
casos irreparable

Plazos medios de pago 
en empresas y administración

En días

Sector público Sector privado

Fuente: PMM ABC

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

82

89

75

85

71

77

65
77

68

81

70

73

77

77

61
72

67

67

El coste financiero para  
las empresas roza los 2.400 
millones, casi el doble que 
hace un año, y el esfuerzo 
financiero para afrontarlo 
se ha triplicado 

El reglamento europeo 
acabará con los pactos 
entre empresas para  
pagar facturas más allá  
de lo que marca la norma 
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Nadia Calviño y el comisario de 

Mercado Interior, Thierry Breton  // EP

sector público cuenta con recursos 

y es el origen en muchas ocasiones 

de la morosidad indeseada entre pe-

queñas empresas. 

Sobre las sanciones a las empre-

sas que se demoren, explica Cepyme 

que la aprobación de sanciones debe 

tener en cuenta un contexto de caí-

da de la actividad empresarial y de 

pérdida de liquidez. «La morosidad 

es un problema complejo que nece-

sita un marco integral que la reduz-
ca. Con este objetivo, es importante 

apostar por medidas favorables a la 

competitividad y el crecimiento em-

presarial. Las dificultades de renta-

bilidad de las empresas en el actual 

contexto afectan a su viabilidad y a 

su crecimiento, por lo que favorecer 

la normalidad y el acceso a financia-

ción llevará consigo una reducción 

de la morosidad», explica la organi-

zación empresarial. 

Recuerda, por último, que Espa-

ña ha sido uno de los países que ha 

registrado unas ayudas a empresas 

más escasas. Y que la generalización 

de la factura electrónica, que puede 

resultar un buen instrumento para 

controlar la morosidad, no se corres-

ponde con las limitaciones digitales 

de las empresas y necesita más tiem-

po en su puesta en marcha.
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

A los altos funcionarios de Bruselas 

les sigue costando creerse las previ-

siones de crecimiento que les llegan 

desde el Gobierno de España. La últi-

ma actualización de sus proyecciones  

para los países de la UE, difundidas 

ayer por la Comisión Europea, se des-

marca de la optimista expectativa de 

evolución de la economía española 

trasladada por el departamento de Na-

dia Calviño allá por finales de abril, 

cuando pronosticó un crecimiento del 

2,4% para 2024, y recorta el avance pre-

visto para el PIB español hasta el 1,9%, 

en un contexto en el que, según los ser-

vicios de análisis de la Comisión, «el 

debilitamiento de la actividad econó-

mica (en España) se prolongará al me-

nos durante la primera mitad del año». 

El reajuste de las previsiones de la 

Comisión implica también bajarse del 

barco del relato gubernamental sobre 

que la actividad económica en Espa-

ña se acelerará el año que viene al ca-

lor de los fondos europeos después de 

experimentar una desaceleración tran-

sitoria en 2023. Bruselas asumió esa 

secuencia en sus previsiones de junio, 

en las que estimó un crecimiento del 

1,9% para este año y del 2% para 2024, 

pero tres meses después se ha desmar-

cado de la misma y prevé un crecimien-

to del 2,2% para este año y del 1,9% para 

el año que viene. 

Los réditos del año 2022 
La Comisión sí ha mejorado su expec-

tativa de crecimiento para 2023 como 

reflejo del «robusto comportamiento 

de la economía en la primera mitad 

del año», pero también «del efecto 

arrastre mayor de lo esperado del cre-

cimiento de 2022», impulsado por la 

sucesión de revisiones al alza del cre-

cimiento de ese ejercicio ejecutadas 

por el Instituto Nacional de Estadísti-

ca (INE), que podría vivir un nuevo epi-

sodio en los próximos días cuando Es-

tadística revisará de nuevo la serie es-

tadística del PIB. 

La vicepresidenta de Asuntos Eco-

nómicos del Gobierno, Nadia Calviño, 
prefirió ayer poner el acento en la me-

jora de la previsión de Bruselas para 

el año 2022 y aseguró que estas «con-

firman que España será la gran eco-

nomía europea que más crezca en 2023 

y con la menor inflación».  

En efecto, la revisión de previsio-

nes difundida ayer por la Comisión ad-

judica a España un crecimiento del 

2,2% en 2023, frente al 1% que se espe-

ra en Francia; el 0,9% de Italia; o la con-

tracción del 0,4% que se vaticina para 

Alemania, en plena depresión econó-

mica. Bruselas señala, además, que la 

desaceleración del crecimiento espa-

ñol se va a producir en un contexto de 

evolución de los precios mejor de lo 

esperado, en que la inflación media de 

2023 se quedará en el 3,6% (respecto 

al 4% que se preveía en junio) y el año 

que viene se situará en el 2,9%, más en 

línea con lo ya previsto (2,7%). 

Los funcionarios de la Comisión sus-

tentan estas mejores expectativas de 

inflación en la contención de los sala-

rios, que ha conseguido que los efec-

tos de segunda ronda no se aprecien 

o tengan un impacto menor, aunque 

advierten de que la reducción de la in-

flación subyacente podría ser mucho 

más gradual, en línea con lo que se es-

pera para el conjunto de Europa. 

Tanto la Comisión Europea como el 

BCE están revisando sus previsiones 

de crecimiento a la baja ante la sospe-

cha de que el contexto inflacionista va 
a prolongarse durante más tiempo del 

esperado, pese al mejor tono que mues-

tran los datos del IPC general. El Ban-

co Central Europeo ya ha asumido de 

manera explícita que en el actual con-

texto el IPC subyacente será el indica-

dor a seguir para determinar si las su-

bidas de tipos están siendo o no efica-

ces para contener la inflación. 

El cambio de referencias hacia el 

dato subyacente augura un descenso 

mucho más gradual y dilatado de los 

tipos de interés y, como consecuencia 

de ello, un crecimiento más modera-

do a medio plazo. La Comisión ya ha 

revisado a la baja la previsión de cre-

cimiento de 2024 de los principales 

países de la Unión Europea y en los 

próximos días todo apunta a que será 

el BCE el que haga lo propio.

La Comisión desmonta la 
previsión de Calviño para 
el PIB de 2024 y augura 
un parón hasta el verano
∑ Cree que España sólo 

crecerá un 1,9%, pese al 
mayor crecimiento de 
2023 y un IPC más bajo
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Diego J. Geniz 

La caída de la natalidad preocu-
pa mucho a los directores de los 
colegios. No se trata de una mera 
estadística que proporciona la 
Junta de Andalucía llegadas es-
tas fechas. Ni mucho menos. La 
pérdida de alumnado se traduce 
también en el cierre de aulas y, 
por tanto, en una reducción de la 
plantilla docente. Ha sido la nota 
dominante de los últimos cursos 
y también del que comenzó ayer 
en los centros de segundo ciclo 
de Infantil y Primaria de Sevilla. 
Esta primera jornada, en la que 
se incorporaron 172.500 estu-
diantes, transcurrió sin inciden-
cias destacables, según apuntó la 
Delegación territorial de Desa-
rrollo Educativo y FP. 

Un auténtico espectáculo es lo 
que monta la comunidad educa-
tiva del CEIP San Jacinto, en el 
barrio de Triana, para recibir a 
sus 400 alumnos. Lo hacen de 
forma escalonada, por ciclos y 
etapas, y a distintas horas, lo que 

supone una molestia para mu-
chos padres, que se han visto 
obligados a pedir el día libre pa-
ra llevar a sus hijos al colegio a 
una hora no acostumbrada.  

En el referido centro, por ejem-
plo, los alumnos del último ciclo 
de Primaria (quinto y sexto) lo 
hacen a las 11:00, cuando per-
manecer a pleno sol resulta ya 
molesto. En el patio que sirve de 
recibidor (dotado de sombra gra-
cias a árboles y toldos) forman 
un pasillo el equipo directivo y 
los maestros. En cuanto los me-
nores ponen un pie en él se lanza 
la serpentina y empieza a sonar 
la música desde un altavoz. Bien-

venidos, el mítico tema de Miguel 
Ríos, retumba con fuerza en este 
recinto. Muchos de ellos habrán 
escuchado por primera vez esta 
canción. Para cada etapa se ha 
escogido una. Están también clá-
sicos de Hakuna Matata y de Ma-
nuel Carrasco. En la variedad es-
tá el gusto (o no).  

Hasta no hace mucho a este co-
legio acudían 500 niños. La crisis 
de la natalidad que sacude a Espa-
ña tiene su efecto directo en las 

aulas. “En poco tiempo hemos 
perdido un centenar de alumnos”, 
refiere su directora, Mónica Poya-
to. La merma se traduce en la eli-
minación de una línea en el se-
gundo ciclo de Infantil. De dos au-
las por curso en esta etapa (no 
obligatoria) se ha pasado a una. 
La reducción ha llevado a que la 
ratio en primero y segundo sea de 
15 niños por clase (cifra inimagi-
nable hace una década) y de 20 en 
tercero. El máximo para este ciclo 
está fijado en 25 alumnos y aún se 
recuerdan las quejas de las AMPA 
por superarse este límite en mu-
chos colegios. En Primaria, por 
ahora, se mantienen las dos líneas 
en cada curso. 

Cierto es que la reducción de 
la ratio conlleva una mejora en 
la calidad educativa, como reco-
noce la directora del CEIP San 
Jacinto, pues se atiende mejor a 
cada alumno. Pero también ha 
supuesto la pérdida de una 
maestra y que los escolares de 
Infantil no tengan profesionales 
de apoyo este curso. Unos efec-
tos que resultan minoritarios si 
se atiende a la principal preocu-

pación que ronda en la cabeza 
de Mónica Poyato y su equipo: 
“Tenemos miedo a que, si esto si-
gue así, nos cierren el colegio”.  

Una alerta dada por la principal 
responsable de un colegio público 
con la que, a tenor de sus palabras 
y ante la caída continua de los na-
cimientos (que no parece tener fin 
a corto ni medio plazo), se vislum-
bra que puedan cerrarse hasta 
centros educativos ante la falta de 
matriculaciones, consecuencia di-
recta del desplome de la demanda 
de escolarización. Claro que esta 
situación no ocurre en todas las 
escuelas, pero sí empieza a ser 
una circunstancia cada vez más 
común. No debe olvidarse que en 
algunas comunidades españolas 
ya hay colegios donde se mezclan 
en una misma aula niños pertene-
cientes a los dos ciclos de Infantil, 
por lo que puede haber menores 
de dos años compartiendo clase 
con otros de cuatro o cinco. En An-
dalucía, por ahora, no se ha llega-
do a tal extremo.  

Una novedad de este curso es el 
encarecimiento de los precios de 
los servicios escolares. El aula 
matinal, el comedor y las activi-
dades extraescolares cuestan 
más que hace un año, tanto en su 
tarifa mensual como diaria. En el 
CEIP San Jacinto, por el momen-
to, “no se ha quejado ningún pa-
dre”, según refiere su directora. 
No obstante, Mónica Poyato re-
conoce que esta subida (justifica-
da por la Consejería de Desarro-
llo Educativo y FP en la inflación 
de los precios) “no se ajusta a la 
economía de las familias, que ya 
está bastante afectada”.  

El curso 2023/24 es también el 
de la implantación plena de la 
Lomloe, la ley educativa del Go-
bierno de Pedro Sánchez. Su de-
sarrollo en Andalucía supone 
más horas de Lengua, Matemáti-
cas y de lectura obligatoria. Tales 
cambios han obligado a una im-
portante reestructuración de la 
programación y de los horarios, 
labor nada fácil en los centros 
educativos, como refiere la direc-
tora del San Jacinto.  

La estampa que se contempla 
en el patio de este colegio triane-
ro dista mucho de la de hace unos 
años, cuando la pandemia del 
Covid obligaba a una entrada 
más escalonada, al uso de masca-
rillas y hasta de una mínima se-
paración entre los escolares que, 
dos cursos después, pueden acc-
der juntos y viéndoseles la son-
risa al pisar la que será su segun-
da casa durante nueve meses.

“Hemos perdido cien alumnos 
por la crisis de la natalidad”
l Los colegios empiezan un curso marcado por la caída de las matriculaciones y servicios 
escolares más caros l Los centros reestructuran la programación para implantar la Lomloe

ANTONIO PIZARRO 

La mascota del CEIP San Jacinto recibe a los alumnos en el primer día de clase. 

Colegios como el San 
Jacinto tienen este curso 
una ratio en Infantil de 
15 alumnos por aula

 

Críticas por la falta de técnicos en 
las aulas de Educación Especial 

Las asociaciones de madres y 
padres de alumnos (AMPA) de 
la provincia de Sevilla han co-
municado a la Federación 
Nueva Escuela, que vela por 
sus intereses, la falta de per-
sonal técnico de integración 
social (PTIS) que atienda a 
sus hijos en el aula específica. 
Según la citada federación, el 
alumnado más vulnerable no 
ha podido iniciar el curso con 
normalidad en centros educa-
tivos de la ciudad hispalense, 
como el CEIP Hermanos Ma-
chado y Prácticas. “Las fami-
lias sufren la incertidumbre de 
no saber cuándo se van a in-
corporar al curso escolar ya 
iniciado”, refiere Nueva Escue-
la en un comunicado. La fede-
ración lamenta que comienza 
“un curso accidentado por 
parte de la Consejería de Pa-
tricia del Pozo”. Fampa Sevilla 

informa, además, de que se ha 
conocido hace unos días el ce-
se de la jefa del Servicio de 
Ordenación Educativa y su 
equipo, lo que ha provocado 
“un auténtico descontrol y fal-
ta de previsión en los nombra-
mientos del personal de aten-
ción a la diversidad”. La fede-
ración de AMPA sevillanas so-
licitará una reunión urgente 
con el delegado territorial de 
Desarrollo Educativo y FP, Mi-
guel Ángel Arauz, con el fin de 
aclarar y buscar soluciones a 
esta situación que afecta a las 
familias del alumnado más 
vulnerable. Nueva Escuela 
insta a la Consejería a solucio-
nar todos estos problemas 
que tienen que ver con los es-
tudiantes “con más necesida-
des de la escuela pública” pa-
ra que continúen el curso es-
colar con garantías.
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Efe MADRID
 

Hasta 204.510 intervenciones de 
cirugía estética se realizaron en 
España en la sanidad privada en 
2021, un 215% más que en 2014, 
y es la cirugía de aumento de ma-
mas con implante la más deman-
dada, con el 52,6% del total, se-
guida de la cirugía del contorno 
ocular y párpados (blefaroplas-
tia), con un 10,7%. 

El informe La realidad de la ciru-
gía estética en España elaborado 
por la Sociedad Española de Ciru-
gía Plástica Reparadora y Estética 

(Secpre), presentado ayer en una 
rueda de prensa, también desvela 
que la blefaropastia es uno de los 
tipos de intervención que más se 
incrementó por el uso de las mas-
carillas ya que la gente se centró en 
mejorar el aspecto de los ojos. 

Y es que aunque la pandemia 
frenó la demanda de intervencio-
nes durante cuatro o cinco me-
ses, con la “nueva normalidad” el 
repunte fue de un 18,5%. Según 
señaló el doctor José Luis Vila 
Moriente, otra de las intervencio-
nes que aumentó tras la pande-
mia fueron las rinoplastias, ya 

que el teletrabajo permitía a los 
pacientes una recuperación “más 
llevadera mientras trabajaban, 
sin rendir cuentas a nadie”. 

El informe también vincula este 
aumento de las intervenciones a la 
dismorfia que producen las video-
llamadas en la percepción de uno 
mismo y su repercusión en la pro-
pia percepción de envejecimiento. 

Por sexos, el 85% de las inter-
venciones corresponden a muje-
res frente a un 15% de varones, si 
bien estos incrementan tres pun-
tos respecto a los estudios previos. 

Tras las intervenciones de au-
mento de mama y las blefaroplas-
tias están las liposucciones, espe-
cialmente aquellas que se realizan 
por aspiración convencional que 
tienen más presencia que las asis-
tidas por láser, ultrasonido o ra-
diofrecuencia. De cirugía corpo-

ral, las operaciones más deman-
dadas son las abdominoplastias, 
enfocadas a reducir la grasa abdo-
minal y reconstruir esa parte del 
cuerpo. También tiene importan-
cia la cirugía íntima y genital, ma-
yoritariamente en mujeres. 

Por edades, más del 90% de las 
intervenciones se concentran en-
tre los 18 y 60 años, siendo mino-
ritarias por encima de los sesen-
ta y por debajo de los 18 años. 

De hecho, los menores de 18 
años sólo representan el 1,7% de 
las intervenciones y en este caso, 
la mayoría animados por sus pa-
dres, según el doctor Vila Morien-
te. Este colectivo demanda mayo-
ritariamente otoplastia, es decir, 
cirugía de orejas, con un 51,3%. 

En el colectivo de 18-29 años, 
la cirugía de la mama femenina 
representa el 62,1%, y de ellas, el 
45,7% son aumento de mamas 
con implante. La cirugía de ma-
ma femenina también es predo-
minante entre los 30-44 años. 

Entre los 45 y 60 años se da un 
aumento significativo de las ble-
faroplastias. También la cirugía 
de párpados ocupa el primer lu-
gar para los mayores de 60.

La cirugía estética creció 
un 215% en España en 2021
l El aumento de mamas y la blefaroplastia 

fueron las intervenciones más demandadas de 

las 204.510 realizadas en la sanidad privada

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 55

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/09/2023

 España

 22 906 EUR (24,571 USD)

 482,92 cm² (77,5%)

 7732 EUR (8294 USD) 

S. E. 

SEVILLA 

Las empresas pertenecientes a la Aso-

ciación de Grandes Industrias del Cam-

po de Gibraltar (AGI) han registrado 

en 2022 ingresos acumulados que se 

han situado en los 16.312 millones de 

euros, un 62% más que el ejercicio an-

terior, en 2021. La AGI presentó ayer su 
memoria correspondiente al ejercicio 

2022, un documento que sintetiza los 

resultados fundamentales de las acti-

vidades económicas y sociales que ge-

nera el conjunto de empresas asocia-

das y que pone de manifiesto «la for-

taleza» de la industria de la comarca 

«como motor estable de la economía 

andaluza», según informó la entidad. 

Al acto acudieron el consejero de la 

Presidencia, Diálogo Social y Simpli-

ficación Administrativa de la Junta de 

Andalucía, Antonio Sanz; el consejero 

de Industria, Energía y Minas de la Jun-

ta de Andalucía, Jorge Paradela; el pre-

sidente de AGI, Antonio Moreno, y la 

asamblea de directores de AGI. 

La AGI se sigue articulando como 

uno de los núcleos industriales «más 

dinámicos e importantes» del país, 

siendo 2022 «el año del afianzamien-

to en la senda del crecimiento, tras dos 

años consecutivos encadenando incre-

mentos del PIB tanto de la economía 

española como andaluza», apuntó An-

tonio Moreno, que expuso en su inter-

vención que las empresas pertenecien-

tes a la AGI han registrado 16.312 mi-

llones de euros en 2022, un 62% más 

que el ejercicio anterior. Además, el va-

lor agregado bruto (VAB) de ese ejer-

cicio fue de 2.511,6 millones de euros y 

el ebitda ascendió a 2.210,7 millones de 

euros, también «muy por encima» de 

los valores del año precedente. 

Exportaciones 
El mercado exterior ha tenido «un peso 

relevante» entre las compañías de la 

AGI, situándose en más del 40% en 2022. 

A este respecto, Moreno argumentó 

que «la ubicación geoestratégica per-

mite a las entidades asociadas contar 

con una posición privilegiada respec-

to al mercado exterior en la Bahía de 

Algeciras». La AGI indicó que en las 

dos últimas décadas la inversión de las 

empresas asociadas ha superado «los 

7.100 millones de euros», situándose 

en «249 millones en este ejercicio», y 

en el que se mantienen partidas «tan 

relevantes» como las de seguridad la-

boral y protección medioambiental. 

Este impacto se cuantifica en térmi-

nos de valor añadido bruto, que en 2022 

ha supuesto los 3.968,33 millones, y de 

empleo, cuya cifra se sigue situando 

por encima de las 18.000 personas, aña-

diendo el impacto de efectos directos, 

indirectos e inducidos. En las planti-

llas propias, el empleo directo ascen-

dió a 4.061 personas, mientras que las 

empresas auxiliares ocuparon a 7.054 

personas.  

El presidente recordó que el capital 

humano es «el verdadero valor añadi-

do de las empresas asociadas». «La alta 

cualificación y el talento de nuestros 

trabajadores nos permite continuar 

mejorando nuestra competitividad, 

con un claro compromiso con nuestras 

plantillas a través del empleo de cali-
dad, situándose casi al 100% de la con-

tratación indefinida en las 15 entida-

des de la AGI», subrayó. Por otra parte, 

Moreno se mostró también «optimis-

ta» con el futuro, ya que cuentan con 

el puerto «más importante» del Medi-

terráneo en volumen de actividad, un 

tejido industrial «potente», sustenta-

do por personal cualificado y de expe-

riencia, y una formación profesional 

integrada en el ámbito empresarial. 

Sin embargo, insistió en «la necesi-

dad de infraestructuras de primer ni-

vel» para que sus empresas sean «com-

petitivas» y para que la comarca «pue-

da desarrollarse socialmente». Para 

eso, reclamó una conexión ferroviaria 

que «tendrá impacto inmediato» en 

sus asociados a nivel de competitivi-

dad y que tendrá «un claro beneficio 

medioambiental». En esa línea, solici-

tó también de una energía «suficiente 

y a precio competitivo» y un suminis-

tro de agua «que no puede ser depen-

diente de la lluvia». 

«Hacen falta inversiones y medidas 

eficaces en estos ámbitos para poder 

ser competitivos frente a nuestros com-

petidores, y es preciso contar con sue-

lo industrial a precio competitivo, agi-

lidad administrativa y el ajuste de im-

puestos y tasas para poder ser 

atractivos frente a otros mercados», 

ha manifestado. Por último, señaló 

otros proyectos «relevantes» como es 

el trazado del Corredor del Hidrógeno, 

infraestructura que considera «esen-

cial para el desarrollo de nuestra co-

marca y de la provincia de Cádiz». 

La AGI se ha configurado como un 

núcleo industrial y portuario que se ha 

convertido en «un verdadero pulmón 

económico» para la comarca. Aceri-

nox, Air Liquide, APM Terminals, Au-
toridad Portuaria de la Bahía de Alge-

ciras, Cepsa, Cepsa Química, Endesa, 

Evos, Exolum, Indorama, Linde Gas Es-

paña, Naturgy, Repsol, Repsol Butano 

y GEA forman parte de AGI.

Las Grandes Industrias del Campo 
de Gibraltar crecen un 62%

∑ Facturaron el pasado 
año 16.312 millones  
de euros, confirmando 
así su fortaleza

El consejero de Presidencia de la 
Junta de Andalucía, Antonio Sanz, 
destacó ayer que «estamos en la 
legislatura de la simplificación» y 
que el Gobierno  autonómico «ya 
trabaja en el cuarto decreto de 
simplificación administrativa y 
en un nuevo plan para impulsar la 
transformación y la mejora de la 
Administración«. El consejero 
resaltó el instrumento que ha 

supuesto la Unidad Aceleradora 
de Proyectos, que logra que los 
proyectos inversores generadores 
de riqueza y empleo para Andalu-
cía puedan tramitarse ante la 
Administración autonómica con 
agilidad y eficacia. 

Por su parte, el consejero de 
Industria, Energía y Minas, Jorge 
Paradela, incidió durante su 
intervención en que el Campo de 

Gibraltar contribuye «de manera 
significativa» a la buena evolu-
ción que registró el sector 
industrial andaluz en 2022, año 
en el que la industria andaluza 
aumentó su peso sobre la 
nacional hasta el 10,86%. Ese 
año, además, la actividad 
industrial de la región creció un 
5%, dos puntos porcentuales por 
encima del sector en España, 
hasta representar el 13,5% de la 
economía regional, el mayor 
peso relativo en más de dos 
décadas».

El Gobierno andaluz ya trabaja en el cuarto 
decreto de simplificación administrativa

Los consejeros Antonio Sanz y Jorge Paradela, ayer, en la presentación de la memoria económica de AGI  // ABC

Piden infraestructuras 
para competir, entre ellas, 
una conexión ferroviaria, y 
energía suficiente y a 
precios competitivos
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El presidente de la Junta, Juanma Moreno, inauguró el curso en el CEIP Cándido Nogales de Jaén  // ABC

M. DAZA / S. A. 

SEVILLA 

En miles de hogares andaluces volvió 

a sonar el despertador este lunes a pri-

mera hora de la mañana. Mochilas pre-
paradas, niños que se reencontraban 

con sus compañeros tras meses de va-

caciones y padres que, al fin, empeza-

ban a conciliar el cuidado de sus hijos 

con el horario laboral. Era esta la esce-

na más repetida en los más de 7.200 co-

legios de la comunidad que volvían a 

abrir sus puertas tras el paréntesis del 

verano. Andalucía estrenaba así el cur-

so escolar 2023/2024 en las etapas de 

Infantil, Primaria y Educación Espe-

cial, marcado por la pérdida de casi 

21.000 alumnos y el refuerzo de 1.000 

docentes en la plantilla de profesores. 

Unas cifras globales que dan forma 

a lo que el presidente de la Junta de An-

dalucía, Juanma Moreno, llamó «la gran 

maquinaria» del sistema educativo an-

daluz. Lo hizo durante la visita que rea-

lizó al CEIP Cándido Nogales de Jaén 

capital, «el único centro bilingüe en 

lengua de signos» de la comunidad, 

que recibió este año la Medalla de An-

dalucía de la Solidaridad y de la Con-

cordia, y que fue el escogido por el Go-

bierno andaluz para inaugurar oficial-

mente el curso académico. No fue una 

opción baladí, pues Moreno Bonilla se-

ñaló que su «proyecto inclusivo y cla-

ramente innovador» es un «ejemplo» 

para muchos otros centros educativos 

de la región. 

Entre visitas a las aulas y saludos a 

los más pequeños, el presidente anda-
luz aprovechó para poner en valor los 

datos de este arranque escolar en An-

dalucía. Así, destacó que los más de 1,7 

millones de alumnos y los casi 131.000 

docentes de este año son cifras que «no 

existen en ninguna otra comunidad 

autónoma» y que demuestran el «em-

peño» de la Junta por «mejorar y ha-

cer crecer» la educación. Sin embargo, 

también reconoció que la caída «cada 

vez más intensa» de la natalidad ha 

provocado que haya «menos alumnos 

que el curso pasado». De hecho, son 

17.000 menos en Infantil y Primaria y, 

por primera vez, se pierden matricu-

laciones en la etapa de Secundaria, 

unas 3.000 menos que en 2022. 

Hay menos alumnos en los colegios 

andaluces pero, por contra, sube la ci-

fra de profesores, que alcanza núme-

ros de récord en este curso. «Pese a te-

ner menos estudiantes, nuestra apues-

ta ha sido reforzar la plantilla docen-

te en más de 1.000 efectivos en la red 

pública», explicó Juanma Moreno, lo 

que suma hasta «6.800 profesores más» 

desde 2019. En total, y contando tam-

bién con los de la enseñanza privada 

y concertada, habrá 131.000 docentes 

en activo. Un «esfuerzo» que, según el 

presidente andaluz, ha permitido «se-

guir reduciendo la ratio», que se sitúa 

en 20 escolares por aula en Primaria. 

«Problemas» por resolver 
Al margen de estos logros, Juanma Mo-

reno reconoció que el sistema educa-

tivo andaluz cuenta con «problemas» 

por resolver que deben afrontarse du-

rante los próximos meses. Entre ellos, 

se refirió a que existen algunos cole-

gios que se encuentran «sobrecarga-

dos» de alumnos ante la demanda de 

las familias y prometió «diálogo con 

todos» para intentar solucionarlos con 

brevedad. Pero más allá, insistió en que 

«cuando las cosas se hacen razonable-

mente bien, cuando hay planificación, 

cuando hay objetivos, empiezan a ver-

se los resultados». En concreto, se ha 

«reducido la tasa de abandono escolar 

temprano en siete puntos en estos cin-

co años», pasando de ser «el farolillo 

rojo de España» con el 22 por ciento a 

algo más del 15 por ciento. Un dato que 

«nos debe animar a seguir trabajan-

do», explicó el presidente. 

Y en eso precisamente se centró al 

referirse a «los recursos, objetivos cla-

ros y planificación» que son necesa-

rios para alcanzar «un sistema mejor» 

en materia de educación. El presiden-

te de la Junta destacó «las obras de me-

jora y construcción de centros en toda 

Andalucía» que se han llevado a cabo 

a lo largo de estos meses, centrándose 

en «las 917 que ya se han finalizado 

para el inicio de este curso» y que in-

cluyen, entre otras, 430 de bioclimati-

zación y la construcción de hasta ocho 

nuevos centros. Tampoco se olvidó de 
«los 800 millones para el apoyo a las 

familias dirigidos a becas y libros» o 

de «la bonificación» de los servicios de 

comedor, aula matinal o del transpor-

te escolar, de los que «se beneficia el 

65 por ciento de las familias». 

Finalmente, anunció que una de las 

grandes novedades de este curso pasa 

por «por fortalecer nuestro sistema», 

de modo que cuente con «más calidad 

y competitividad». Por eso, se apues-

ta «por mejorar el currículo andaluz 

en los colegios e institutos», con «más 

horas» de Matemáticas, Lengua, pri-

mera y extranjera, o lectura obligato-

ria. Todo ello se hará realidad en las 

aulas a partir de hoy. Tras la jornada 

de presentaciones, este martes se abri-

rán los primeros libros para arrancar, 

ahora sí, el nuevo curso escolar.

Juanma Moreno estrena «la gran 
maquinaria» de un curso escolar 
marcado por la caída de alumnos

∑ Las etapas de Infantil, 
Primaria y Especial 
regresan a las aulas 
con 17.000 escolares 
menos que en 2022 

Pese a la pérdida de niños, 
Andalucía cuenta con un 
total de 131.000 docentes 
entre la enseñanza pública, 
privada y concertada

En las filas del PSOE, el inicio 
del nuevo curso se ha recibido 
con críticas a la gestión de la 
educación. Su portavoz en 
esta materia, Susana Rivas, ha 
asegurado que «no se han 
hecho los deberes» y que el 
presidente de la Junta «trae en 
la mochila el suspenso ya». 
Así, lamentó que, «una vez 
más, serán las familias 
andaluzas las que sufran las 
consecuencias de la falta de 
planificación e incompetencia 
del Gobierno» andaluz. 

Además, ha denunciado 
que «ha subido los precios un 
8,7% del comedor escolar, aula 
matinal y las actividades 
extraescolares cuando las 
familias tienen más dificulta-
des para llegar a fin de mes» y 
«se han eliminado 300 aulas 
públicas más en los centros 
educativos andaluces que, 
además, no cuentan con el 
profesorado ni el personal de 
apoyo necesario».

El «suspenso» del 
PSOE a la gestión 
de la educación
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R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, informó ayer de que el 
Ayuntamiento ha realizado más 
de 1.000 actuaciones en los ex-
teriores de todos los centros 
educativos antes del inicio de las 
clases. Sanz explicó que los tra-
bajos han consistido en desbro-
ces, retirada de pintadas y carte-
lería, limpieza del mobiliario ur-
bano (papeleras y contenedo-
res) que se encuentra cerca de 
las puertas de acceso y zonas 
aledañas, así como la limpieza 
de todas las entradas a los cen-
tros con agua a presión (bal-
deos) y barridos. 

Estas labores, que se han desa-
rrollado las últimas semanas, se 
incluyen en el plan Mi cole, lim-
pio y seguro, coordinado entre 
Lipasam, Urbanismo, Movili-
dad, Parques y Jardines y Policía 
Local. El número exacto de ac-
tuaciones alcanza las 1.055. 

Sanz, tras visitar el Colegio Án-
gel Ganivet, indicó que “los traba-
jos se han llevado a cabo en las zo-
nas de acceso y alrededores de los 
centros educativos de todos los ni-
veles, es decir, Infantil, Primaria, 
Secundaria, FP y también en aca-
demias de enseñanza privada”. “El 
principal objetivo es que todos los 
centros tengan sus entornos a pun-
to para el inicio del curso”, añadió 

el regidor hispalense. En esta mis-
ma línea, destacó que “se ha lleva-
do a cabo la reparación del mobi-
liario urbano, papeleras y contene-
dores, ubicado en las cercanías de 
las puertas de acceso y zonas ale-
dañas. También se han sustituido 
los contenedores que presentaban 
averías o mal aspecto y no tenían 
arreglo en la vía pública”. 

Por su parte, la Delegación de 
Movilidad, dentro de este plan, ha 
inspeccionado 55 colegios, con el 
fin de comprobar las condiciones 
de circulación y accesibilidad de 
los escolares. “Hemos intervenido 
en 44, dado el pésimo estado de 
conservación de la señalización 

del entorno de los mismos”. Sanz 
detalló que se ha repintado la se-
ñalización horizontal, como pa-
sos de peatones y líneas delimita-
doras de carriles. De igual mane-
ra, se ha intervenido sobre la se-
ñalización vertical, con la sustitu-

ción de la que estuviera en mal es-
tado y su reordenación, conforme 
a los criterios de los técnicos com-
petentes de este Ayuntamiento. 

El alcalde insistió en que duran-
te el curso, de manera coordinada 
con la comunidad educativa y las 
AMPA, se seguirán llevando a ca-
bo las actuaciones que sean nece-
sarias en los exteriores de los cen-
tros educativos. Se coordinarán 
también desde la Delegación de 
Educación todas las obras de me-
jora que están pendientes de rea-
lizar en los colegios. 

En esta línea, Sanz destacó que 
“queda mucho por hacer, pero va-
mos a seguir trabajando a destajo 
y realizaremos todo el esfuerzo 
que sea necesario para que los co-
legios estén en perfecto estado. 
Ésa es nuestra prioridad”. Respec-
to a las obras realizadas por parte 
de Edificios Municipales en cen-
tros escolares, señaló que hay 10 
colegios con expedientes en tra-
mitación por un importe total de 
licitación 1.543.606,41 euros, que 
comprenden obras de objeto va-
riado, consistentes en actuación 
integral, reformas de instalación 
eléctrica, nueva instalación eléc-
trica completa, pista deportiva, 
instalación de videocámaras, pro-
tección solar, reformas de aseos, 
toldos de patio y accesibilidad. 

Por otro lado, explicó que “hay 
cinco colegios con expedientes 
con contrato formalizado por un 
importe de 270.881,75 euros, que 
comprenden reformas de instala-
ción eléctrica, aseos de comedor, 
intervención en patio, cerramien-
to y adaptación de portería, susti-
tución de falsos techos y adecua-
ción de espacio a comedor y coci-
na”. A este lote se añaden 13 obras 
en colegios, por un importe de 
1.770.257,96 euros, en ejecución. 
En total, se desarrollarán obras en 
28 colegios con un presupuesto de 
3.584.746,12 euros. 

Sanz apuntó que todas las obras 
en curso, coordinadas por el área 
de Edificios Municipales, cuentan 
con las medidas y coordinaciones 
de seguridad y salud establecidas 
para cada tipo de intervención. 
Podrán ser incrementadas en los 
casos que se estimen necesarios 
por parte de las direcciones técni-
cas facultativas y siempre en coor-
dinación con los responsables de 
cada uno de los centros educati-
vos que lo requieran.

Se han acometido mil 

actuaciones en un plan 

coordinado por Lipasam  

y varias delegaciones 

Queda mucho por hacer, 
pero trabajaremos para 
que los colegios estén 
en perfecto estado” 

José Luis Sanz 

Alcalde de Sevilla

D. S. 

José Luis Sanz saluda a los alumnos del Colegio Ángel Ganivet.

Zafarrancho de limpieza 
en los entornos escolares
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S. A.  

SEVILLA 

La Consejería de Turismo, Cultura y 

Deporte participa desde ayer en unas 

jornadas profesionales que tendrán 

lugar en Israel, con el objetivo de di-

fundir los atractivos turísticos de An-

dalucía entre los intermediarios de 
este mercado. El objetivo del Gobier-

no andaluz es consolidar a la comu-

nidad como un destino habitual para 

los viajeros del país del arco medi-

terráneo.  

Israel, recuerdan en la Consejería 

de Turismo, es un emisor emergente 

de visitantes para la región y con un 

perfil de viajero de alto poder adqui-

sitivo, elevada fidelidad y con poder 

desestacionalizador. Además, los tu-

ristas que llegan desde dicho país a 

la comunidad muestran especial in-

terés por la práctica totalidad de seg-

mentos que ofrece el destino, con una 

fuerte demanda del producto cultu-

ral, según la Consejería en una nota 

de prensa. 

Para profundizar en esta relación, 

la Junta mostrará las propuestas de 

Andalucía en las ‘Jornadas Shalom 

Turespaña’, que se celebran desde ayer 

lunes 11 de septiembre, y hoy martes, 

día 12 de septiembre, en Tel Aviv, ca-

pital de Israel. En la misma estarán 

presenten de unos 40 representantes 

de intermediarios, operadores y agen-

cias de viajes. 

En los encuentros directos con pro-

fesionales se buscará establecer nue-
vas relaciones y oportunidades de ne-

gocio, así como reforzar la comercia-

lización para contribuir a la lucha 

contra la estacionalidad, ofreciendo 

productos específicos para los meses 

de menor ocupación turística. 

Las citas, bajo la organización de Tu-

respaña, contarán con talleres de tra-

bajo para el contacto entre los desti-

nos y la demanda israelí, junto a diver-

sas presentaciones. Además, desde la 

Consejería de Turismo explican que en 

los dos las actividades que allí se orga-

nicen estarán acompañadas por unas 

jornadas sobre turismo idiomático, el 

legado Sefardí y gastronomía. 

Lazos culturales 

Andalucía cuenta con numerosos pro-

ductos relacionados con lazos cultu-

rales y familiares de este emisor. Así, 

a la comunidad le unen a Isarel  raí-
ces históricas que vinculan al desti-

no con los cerca de dos millones de 

judíos sefardíes existentes en el mun-

do, la mayoría de ellos en Israel. 

Estas jornadas de promoción de la 

comunidad como destino turístico se 

enmarcan en la estrategia de la Con-

sejería para impulsar el destino en 

mercados lejanos y no europeos, ac-

ción en la que también se incluye la 

misión institucional celebrada en Es-

tados Unidos la semana pasada y la 

participación en la ITB China del 12 

al 15 de septiembre.

Israel, el nuevo objetivo de Turismo 
para expandir la marca ‘Andalucía’

∑ La comunidad aspira a 
captar visitantes de 
este país, que tienen un 
alto nivel adquisitivo

El Gobierno andaluz busca 
abrir mercados fuera de la 
UE y promociona este mes 
también la imagen de la 
comunidad en China
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Sevilla no tiene un plan específico de 
emergencias contra los terremotos 
como otras ciudades andaluzas como 
Granada o Málaga. Y eso que se trata 
de una provincia que «amplifica la sa-
cudida» de los seísmos desde cualquier 
punto de Andalucía y que tiene una 
intensidad 7 de peligrosidad sísmica, 
que se considera moderada pero que 
implica la existencia de este plan. Lo 
advierte Mercedes Feriche, responsa-
ble del área de prevención del Institu-
to Andaluz Universitario de Geofísica 
y Prevención de Desastres Sísmicos, 
que asegura que el problema que tie-
ne Sevilla es que al amplificar esas sa-
cudidas los movimientos de tierras se 
pueden sentir más. 

«Lo que ocurre en el golfo de Cádiz 
se puede sentir más en Sevilla que en 
Arcos», pone como ejemplo la exper-
ta geofísica. Eso no significa que ten-
ga masa activa sísmica, sino que cual-
quier movimiento se siente mucho y 
por tanto el suelo puede moverse más. 
¿Por qué ocurre eso? Por el tipo de sue-
lo. Porque, es un terreno blando que 
incrementa la amplitud de la sacudi-
da sísmica ya que si el terreno donde 
se produce el fenómeno es duro, el mo-
vimiento será menos fuerte.  

En este sentido Feriche insiste en 
que existe una directriz básica que es-
tipula que los municipios que tengan 

una intensidad superior a 7 (el terre-
moto de Lorca que se produjo en el 
año 2011 fue de esa intensidad) deben 
tener un plan específico de emergen-
cias por lo que Sevilla debería tener 
un plan local.   

Actualmente lo que existe es un Plan 
Andaluz de Emergencias de Riesgo 
Sísmico, a nivel autonómico, que data 
del año 2009, que no se ha actualiza-
do desde entonces y que establece que 
la peligrosidad sísmica en Andalucía, 
entendida como la probabilidad de que 
en un lugar determinado y durante un 
periodo de tiempo de referencia ocu-
rra un terremoto. «Es la más alta de 
España», aunque a escala global pue-
de considerarse moderada. 

Desde el Ayuntamiento de Sevilla 
admiten que no hay un plan específi-
co contra los terremotos. Lo que hay 
es un capítulo dedicado a los movi-
miento sísmicos dentro del plan de 
emergencia provincial. Por ello, ad-
miten que la ciudad debería tener un 
plan específico que no está hecho pero 
aseguran que el equipo de gobierno 
de José Luis Sanz está empezando a 
elaborarlo. 

Además, se asume que Sevilla va 
con retraso en ese sentido ya que in-
cluso el capítulo que dedican a estos 
fenómenos está desfasado ya que debe 
actualizarse cada dos años y la última 
vez que se revisó fue hace seis. E in-
cluso que desde Protección Civil lle-

van años demandando una revisión 
del protocolo. Aunque desde el depar-
tamento que dirige José Luis Sanz in-
sisten en que el riesgo de que en Sevi-
lla se produzca un terremoto es mo-
derado, son conscientes de que por el 
número de habitantes y por la hume-
dad del suelo y analizar el riesgo de las 
edificaciones ya que los edificios más 
modernos tienen menos riesgo de ver-
se afectados por terremoto mientras 

que los más antiguos presentan más 
peligro, como ocurrió en Marruecos.  

En cuanto a la peligrosidad, Feri-
che advierte que Andalucía es una re-
gión con sismicidad moderada y que 
si sabe cómo comportarse reducirá el 
número de víctimas. También, que los 
terremotos tienen un periodo de re-
torno que supera la peligrosidad en 50 
años pero advierte que la naturaleza 
«no tiene leyes estadísticas».

Sevilla no tiene plan 
de emergencia contra 
los terremotos como 
Málaga o Granada

∑ La ciudad «amplifica 
la sacudida del 
seísmo», según el 
Instituto de Geofísica

Daños en un edificio de la Plaza Nueva tras el terremoto de 1969 en Sevilla  // ABC

El Ayuntamiento admite 
que sólo hay un capítulo 
dentro de las emergencias 
generales desfasado y que 
trabaja en elaborarlo
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Sanz da un golpe de mano con el 
impulso urbanístico a los estadios del 
Betis y el Sevilla tras años de parálisis  

L
A Gerencia de Urbanismo es el gran elefan-

te de Sevilla. Su funcionamiento paquidér-

mico lleva años expulsando a inversores que 

se desesperan por la insoportable lentitud 

de un organismo que sólo encuentra problemas don-

de otros vienen a poner soluciones. Los plazos para 

obtener una licencia menor, no digamos ya para una 
gran infraestructura, la incapacidad para ejecutar 

el cobro de muchas tasas y la complejidad adminis-

trativa que se exige para llevar a cabo cualquier tra-

mitación suponen una rémora para la ciudad cuyo 

coste es a estas alturas incalculable. Pero esta situa-

ción no es sólo responsabilidad de los funcionarios. 

En Urbanismo hay muchos empleados públicos que 

hacen su trabajo con calidad y abnegación. También 

los hay contando moscas, como en todas partes, pero 

no son estos los que obstaculizan el funcionamien-

to diario de la burocracia. La verdadera causa del 

atasco urbanístico es política. El mero hecho de que 

el edificio en el que se gestiona el urbanismo local 

esté en unas caracolas provisionales desde su fun-

dación es una metáfora perfecta. Ningún alcalde 

hasta ahora ha impuesto en la Gerencia su proyec-

to de ciudad. Nadie se ha metido de lleno hasta la 

cocina para llevar a cabo sus planes en un plazo asu-

mible. No nos engañemos, casi todo es posible si se 

plantea bien. Los vericuetos jurídicos no pueden ser 

un problema constante para el progreso de Sevilla 

y por eso lo que tiene que hacer un alcalde es poner-

se a trabajar en eso para que los funcionarios en-

cuentren las soluciones legales para sacar adelante 

los grandes proyectos. Históricamente, lo que se 

hace y lo que no se hace en Sevilla ha terminado 

siendo una decisión funcionarial, no política. Y eso 

es lo que hay que cambiar. 

El impulso para la reconstrucción de los estadios 

de los dos equipos de fútbol sevillanos por parte de 

José Luis Sanz es un primer avance en este sentido. 

Hay que mantener la cautela porque la solución ur-

banística propuesta por el nuevo alcalde está aún en 

fase de negociación, pero las consultas llevadas a 

cabo con todos los especialistas coinciden: la pro-

puesta es seria, viable y, además, rápida. Es obvio 

que el estadio de la Cartuja ya no va a ser el gran foro 

futbolístico de los dos equipos que planeó Rojas Mar-

cos durante su sueño de las Olimpiadas. Tanto el Be-
tis como el Sevilla han apostado por sus propios 

campos y a estas alturas lo que debe hacer el Ayun-

tamiento es garantizar el beneficio público de los 

dos proyectos al tiempo que facilitar su puesta en 

marcha. La recepción de los fondos CVC por parte 

de la Liga obliga a los clubes a acelerar sus obras. Y 

Urbanismo tiene la obligación de encontrar solucio-

nes para evitar que ese dinero se le escape al Betis y 

al Sevilla. Luego cada estadio tendrá sus detalles y, 

obviamente, habrá que vigilar que se respete el do-

minio público. Pero la gestión del actual gerente para 

acabar con décadas de bloqueo jurídico es una bue-

na noticia aunque deje aún más en el limbo el uso 

futuro del estadio de la Cartuja. De momento, gol 

olímpico de Sanz.

Gol olímpico del 
alcalde

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l proyecto presentado para am-

pliar y renovar el estadio Beni-

to Villamarín cumple con el 

marco legal urbanístico tras los 

convenios firmados por el Real Betis 

Balompié y el Sevilla Fútbol Club con el 

Ayuntamiento, que se asentaron en el 

Plan General de Ordenación Urbana de 

2006. Esto permitirá acelerar toda la 

tramitación de cara al comienzo de las 

obras en junio de 2024. Para ello, como 

avanzó ayer ABC de Sevilla,  se va a uti-

lizar la figura de planeamiento conoci-

da como Estudio de Ordenación. Esta 

fórmula ha superado el test de estrés al 

que la ha sometido la dirección y los téc-

nicos de la Gerencia de Urbanismo y 

Medio Ambiente con el objetivo de com-

probar, que solventa las trabas puestas 

al proyecto hasta ahora por la Gerencia, 

una vez analizado que el nuevo estadio 

diseñado por Rafael de la Hoz y Gens-

ler cumple los criterios del PGOU. 

Una de las cuestiones fundamenta-

les para el Ayuntamiento es cómo se re-

solverá el suelo que debe quedarse el 

propio Consistorio, tal y como está plan-

teado en el convenio de 2004, que sigue 

vigente. La administración local, entre 

otros beneficios, obtendrá como míni-

mo un edificio de 3.000 metros cuadra-
dos para destinarlo a equipamientos 

públicos. Se situará, casi con seguridad, 

en el anexo que los arquitectos han di-

señado en la zona de la explanada de 

Preferencia y que tendrá la forma de un 

edificio abalconado, dentro del cual ha-

brá dependencias que el gobierno mu-

nicipal podrá utilizar bien para un cen-

tro cívico, una biblioteca o incluso ten-

drá la posibilidad de cederlo como 

concesión a un tercero para una explo-

tación distinta o venderlo directamen-

te, si así lo estima, y sacar un rendimien-

to económico. 

Otro de los requisitos que se estipu-

lan en el convenio de 2004 y el PGOU de 

2006 es que se destine una zona de 2.500 

metros cuadrados de espacios libres, 

verdes. Así se contempla en el proyec-

to de De la Hoz y Gensler: una zona ar-

bolada que se pondrá al servicio del ba-

rrio de Heliópolis. 

La Gerencia, junto al club, abrirá un 

proceso urbanístico participativo en el 

que se escuchará a todos los agentes, 

entre ellos los propios vecinos. Fuentes 

del Ayuntamiento aseguran que el prin-

cipal reto es dar solución a la inseguri-

dad jurídica existente hasta ahora y dar 

viabilidad al proyecto tras años de es-

pera. De esta forma, supondrá la inte-

gración del barrio para que éste se be-

neficie de los equipamientos que resul-

ten del nuevo Benito Villamarín.  

Una tramitación ágil 
El gobierno de José Luis Sanz tiene como 

línea maestra agilizar las trabas urba-

nísticas de forma que no se pierda un 

solo euro que se pretenda invertir en la 

ciudad. Esto incluye los proyectos de 

actualización de los estadios, tanto del 

Betis como del Sevilla, al considerar que 

son enclaves que deben servir de moto-

res de atracción, incluso para desloca-

lizar el turismo que viene a la ciudad, 

unos espacios emblemáticos, iconos de 

Sevilla y con una oferta de servicios, ocio 

y deportiva. 

Para ello, la Gerencia  ha diseñado 

una nueva fórmula urbanística que pasa 

por descartar las anteriores propuestas 

que no daban seguridad jurídica ni ga-

rantizaban la financiación. La nueva ley 

de ordenación urbanística de Andalu-
cía, la conocida LISTA, permite dar so-

lución de ordenación y gestión al pro-

yecto, facilitando el otorgamiento de la 

licencia de obras.  

Lo primero que tendrá que hacer el 

Betis es redactar el estudio de ordena-

ción, que salve las cuatro trabas que 

históricamente han lastrado el pro-

yecto: la viabilidad de la permuta di-

recta de terrenos, la incorporación de 

8.308 metros de suelo del Ayuntamien-

to, la previsión de una gran superficie 

minorista y el derecho de reversión de 

la propiedad de los suelos, que fueron 

cedidos por el Ayuntamiento a la en-

tidad mediante cesión modal, con la 

condición de que fueran «siempre, des-

tinados a campo de deportes, no sien-

do autorizado ningún uso distinto». 

Se añadía también que «no podrán le-

vantarse edificios que no sean desti-

nados para deporte y sus anexos».  

Este estudio de ordenación deberá 

incorporar un mecanismo de gestión 

de compensación, constituyendo una 

junta entre los propietarios –el Betis y 

el Ayuntamiento–, que acabará resol-

viéndose con un convenio donde que-

darán fijadas las ordenaciones y el apro-

vechamiento de los espacios libres y 

equipamientos que le corresponden al 

Consistorio. 

Después, deberá redactarse un pro-

yecto de reparcelación para localizar 

las edificaciones que le corresponderán 

a cada uno y, tras ello, se podrá conce-
der la licencia de obras. Esto conlleva 

determinar, asimismo, las obras com-

plementarias en el entorno del estadio, 

repartiendo las cargas entre los propie-

tarios, como es el estudio de movilidad.  

El trámite deberá iniciarse tras la re-

dacción del documento de ‘avance’ que, 

acompañado del estudio medioambien-

tal, deberá ser aprobado por la Junta de 

Gobierno local. A partir de ahí, saldrá a 

exposición pública.  

Luego, ambos documentos deberán 

ser remitidos a la Consejería de Medio 

Ambiente de la Junta de Andalucía, para 

que los vise y, una vez obtenida la eva-

luación ambiental, deberá ser aproba-

do inicialmente en el Pleno municipal. 

La Junta deberá visar también el infor-

me sobre ‘Gran superficie minorista’. 

Una vez garantizada también la via-

bilidad económica del proyecto y que-

de salvada la cesión modal del año 1969 

que suponía un freno hasta ahora, se le 

dará luz verde al proyecto. Todo esto 

debe ocurrir de aquí a mayo del año que 

viene, de forma que el Betis pueda co-

menzar las obras.  

Esta misma solución es la que le pro-

pone Urbanismo al Sevilla F. C. para 

cuando afronte su proyecto para el Ra-

món Sánchez-Pizjuán. Por otro lado, se 

trabaja ya para mejorar los accesos al 

estadio de La Cartuja, donde se trasla-

darán ambos equipos.

El Ayuntamiento tendrá 
un edificio de 3.000 
metros en el Villamarín

∑ El Betis creará una plaza pública de 
2.500 metros de zonas verdes al 
servicio del barrio de Heliópolis  

∑ La tramitación urbanística para poder 
comenzar las obras en 2024 incluye dos 
operaciones que tiene que visar la Junta

E
l Ayuntamiento tiene 

capacidad para agili-

zar los trámites de cara 

a las grandes obras urbanís-

ticas que están proyectadas 

en Sevilla. Lo está demostran-

do con los estadios del Betis 

y del Sevilla, sobre los que tie-

ne un gran interés al consi-

derarlos iconos emblemáti-

cos y claves para el desarro-

llo de la ciudad. Si esta misma 

figura urbanística la aplica-

ra en un futuro para otros 

planes como Santa Justa o las 

bolsas de suelo para vivien-

das, Sevilla habrá ganado.

Icono

ADRIANO
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FRAN MONTES DE OCA 

SEVILLA 

E
l Sevilla FC no escapa al esce-
nario de austeridad que mar-
ca desde los últimos años al 
fútbol español. El férreo con-

trol financiero de la patronal y las di-
ficultades para obtener ingresos limi-
tan de forma severa la capacidad de 
crecimiento y el fortalecimiento de las 
plantillas en comparación con otros 
campeonatos. LaLiga EA Sports gas-
tó este verano 317 millones en ficha-
jes, que es la mitad, por ejemplo, de lo 
que invirtió la italiana, y seis veces me-
nos que la Premier League inglesa. Y 
de esa cifra, un tercio corresponde solo 
al Real Madrid. La situación concreta 
de los nervionenses era compleja en 
el periodo estival, ya que a la necesi-
dad imperiosa de reforzar un plantel 
que competirá de nuevo en Champions 
debía acompañar la ejecución de una 
importante reducción de la masa sa-
larial, con un excedente de más de una 
docena de fichas por las mejorables 
planificaciones de cursos anteriores. 

El trabajo del club y de la nueva di-
rección deportiva de Víctor Orta ha 
sido, a priori, positivo en este sentido, 
ya que se ha conseguido dar salida a 
prácticamente todos los jugadores que 
no contaban por medio de traspasos, 
cesiones y rescisiones de contrato. El 
único al que no se le pudo encontrar 
destino es el belga Adnan Januzaj, que 
permanece en el plantel de Mendili-
bar. Paralelamente, se tuvo la capaci-
dad de incorporar a nueve futbolistas, 
reforzando sobre el papel todas las lí-
neas del equipo como estaba previs-
to. Únicamente, a expensas de ver el 
nivel que ofrece el noruego Nyland, 
pierde potencial la portería con la ven-
ta de Bono al Al-Hilal saudí (21 millo-
nes de euros). El marroquí es el único 
jugador sevillista que ha salido del 
equipo titular. Y aterrizan efectivos 
que deben elevar el nivel competitivo 
de este Sevilla FC como Sergio Ramos, 
Djibril Sow, Boubakay Soumaré o Dodi 
Lukébakio. El balón dictará sentencia 

sobre las gestiones acometidas. 
El gasto en plantilla inscribible se 

sitúa ahora en Nervión en torno a los 
170 millones de euros, con lo que el 
conjunto blanquirrojo, con sus opera-
ciones de este verano, ha sido capaz 
de reducir en 20 millones su partida 
para salarios. Es la pirueta para bajar 
gastos y paradójicamente incremen-
tar el potencial del plantel. «El verde 
habla y será el que juzgue. Pero noso-
tros estamos contentos porque ha sido 
un trabajo de todos para mejorar el 
equipo en una situación complicada. 
Se ha dado lo mejor y cuando se hace 
eso no se puede pedir mucho más», ha 
valorado Orta sobre su propia plani-
ficación veraniega, destacando que se 
ha podido reforzar el equipo en todas 
las líneas y que se ha conformado un 
proyecto para pelear por los grandes 
objetivos de siempre: «Tenemos una 
plantilla amplia por tener tres compe-
ticiones. Esto acaba de empezar. Oja-
lá nos vaya bien y lleguemos a acabar 
en Champions, que es la consecuen-
cia para todo», deseó el director de-
portivo. 

Los malabarismos para cumplir con 
la necesaria austeridad sin perder fuer-
za competitiva contrastan quizá con 

el mensaje grandilocuente lanzado por 
el vicepresidente primero de la enti-
dad, José María del Nido Carrasco, el 
pasado fin de semana. En el prestigio-
so congreso ‘Thinking Football 
Summit’, celebrado en Oporto, el diri-
gente sevillista explicó que «nuestro 
presupuesto ronda los 250 millones 
de euros y queremos llegar pronto a 
ingresar en torno a 300 millones con 
un nuevo estadio Ramón Sánchez-
Pizjuán, un club plenamente digitali-
zado, con una marca de amplio cono-

∑ Salva con nota la reducción de masa 
salarial (20 millones) y en contraste ve 
«pronto» 300 ‘kilos’ de presupuesto 

∑ La clave para el salto es el nuevo estadio; 
el club pretende adelantar las obras a 
2025, un año antes de lo previsto 

El presidente José Castro y el vicepresidente primero, José María del Nido Carrasco,        

ABC avanzó que el club ya  
ha solicitado la presentación 
del proyecto definitivo del 
nuevo estadio al alcalde 

La dirección deportiva tuvo 
que hacer malabarismos 
para cumplir con la 
necesaria austeridad sin 
perder fuerza competitiva

En Nervión, de 
la austeridad al 
megapresupuesto 
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          asisten a una sesión reciente del equipo sevillista en la ciudad deportiva  // M. GÓMEZ

cimiento a nivel internacional, trans-
formando los medios de comunica-
ción digitales en una plataforma de 
contenido, creciendo en cantera y con-
siguiendo éxitos deportivos. Básica-
mente un club que crezca a nivel eco-
nómico y siga dando resultados de-
portivos al club a través de las 
diferentes líneas de negocio en las que 
todos estamos trabajando». 

El reto es sumamente ambicioso 
pero no deja de llamar la atención ex-
presado dentro de un marco actual de 
contención de gasto y ajustes econó-
micos. Más si cabe cuando el club tran-
sita hacia tres años seguidos de pér-
didas (66,2 millones sólo entre 2020 y 
2022) y en su última asamblea no fue 
capaz siquiera de aprobar las cuentas. 
Los accionistas tumbaron igualmen-
te la gestión del consejo de adminis-
tración liderado por José Castro y su 
vicepresidente primero, con un 57,18% 
de votos en contra. En esa misma jun-
ta, celebrada el pasado 30 de diciem-
bre, se fijó un presupuesto de 243,7 mi-
llones de euros para la presente cam-
paña 2022-2023, proyectando alcanzar 
una cifra de negocio ordinario de 197,7 
millones de euros. El coste de la plan-
tilla deportiva se determinó en 172,2 
millones (una rebaja del 6,2%), objeti-
vo que el Sevilla FC sí acaba de lograr 
tras un trabajado y difícil mercado ve-
raniego. Ha sido, sin duda, un paso im-

portante dado por el club y su nueva
dirección deportiva. 

Ahora queda lo más difícil: crecer
en ingresos a corto-medio plazo. Se
intenta potenciar desde ya el modelo
de siempre, captando talento joven
que genere plusvalías. La cantera tam-
bién da un paso adelante, así como la
proyección de los mercados estraté-
gicos en países como México, India y
China. Pero el proyecto clave pivota
sin duda sobre la construcción del nue-
vo Sánchez-Pizjuán. ABC de Sevilla
avanzó ayer que el club de Nervión ya
ha solicitado la presentación de su pro-
yecto y llevará al alcalde de la ciudad,
José Luis Sanz, la maqueta del diseño
definitivo. La idea era la de iniciar las
obras en 2026, pero Del Nido Carras-
co ya habla de 2025. La tramitación
urbanística está definida y el Gobier-
no municipal ha garantizado poner
fin a la inseguridad jurídica que han
planteado los convenios firmados en
las dos últimas décadas con los am-
bos clubes de la ciudad. 

El nuevo recinto, cuyo proyecto ha
sido realizado por la empresa IDOM,
aumentará su capacidad hasta los 53-
55 mil espectadores y generará nego-
cio para la entidad los 365 días del año
con todo tipo de eventos y actividades
comerciales y de ocio. «Es esencial
para ensanchar la base de ingresos del
club», sentencia Del Nido Carrasco.
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

«Hemos conseguido un hito históri-
co». Quien así se manifiesta es la con-
sejera de Salud y Consumo de la Jun-
ta de Andalucía, Catalina García, en 
relación al balance que su departa-
mento ha realizado por la crisis del vi-
rus del Nilo en la comunidad y que dejó 
a Sevilla como la provincia más afec-
tada de todas al contabilizarse cinco 
fallecidos desde que se conocieran los 
primeros casos positivos en el verano 
de 2020. 

Fue en la primera quincena de agos-
to del año 2020 —que coincidió con el 
primero de la pandemia por el Covid— 
cuando ABC de Sevilla publicaba en pri-
micia la primera noticia de este nuevo 
virus y que fue portada de todos los te-
lediarios nacionales. Varias personas 
hospitalizadas, algunas en la UCI debi-
do a un nuevo virus, alertaban a la po-
blación de Coria del Río de una nueva 
crisis sanitaria en ciernes y que tres ve-
ranos más tarde la Junta ha dado por 
controlada: «El año 2020 fue un año 
apoteósico», resume la consejera en 
una entrevista a Europa Press, donde 
recuerda las siete víctimas mortales 
que se cobró el mosquito, de las que cin-
co se produjeron en la provincia de Se-
villa, dos en Coria, dos en La Puebla del 
Río y una quinta en la pedanía utrera-
na de Pinzón que necesitó hospitaliza-
ción, si bien, como explicaron sus fa-
miliares en su día a este periódico, mu-
rió tras recibir el alta días más tarde 
«como consecuencia de la picadura». 

A partir de ese verano de 2020 la 
Junta de Andalucía elaboró un proto-
colo de actuación obligatorio para los 
ayuntamientos, que tenían que reali-
zar tareas de fumigación en su núcleo 
urbano, hasta una distancia de 1,5 ki-
lómetros, además, de llevar a cabo cam-
pañas informativas dirigidas a la po-
blación con recomendaciones para evi-
tar la presencia del mosquito. 

«Esto nos obligó a poner en marcha 
un protocolo de vigilancia en toda re-
gla, un protocolo muy importante que 
ahora otras comunidades autónomas 
nos piden y vienen para ver cómo es-
tamos funcionando», subrayaba Gar-
cía, quien destacó la importancia de 
la vigilancia entomológica. 

«Tenemos trampas puestas en 26 
municipios distintos —en toda Anda-
lucía— y, como nos ha pasado duran-
te este verano, hemos detectado picos 
de densidad en ciertos lugares. Cuan-
do detectamos el número de mosqui-
tos hembras, que son las que poten-

cialmente pueden transmitir la enfer-
medad, se avisa al municipio y el al-
calde lleva a cabo determinas accio-
nes dependiendo de la distancia don-
de se haya localizado esa densidad», 
a más o menos de un kilómetro y me-
dio del casco urbano. 

De este modo, Catalina García re-
marcó que «con ese protocolo de ac-
ción hemos conseguido que las perso-
nas no se lleguen a contagiar», toda 
vez que agradeció la colaboración de 
los alcaldes y diputaciones, «que es-
tán implicadas de un manera muy di-
recta» con los ayuntamientos para la 
ejecución de dicho protocolo. Además, 
añadió que trabajan con la Consejería 
de Agricultura, Pesca, Agua y Desarro-
llo Rural, que «comunica cuando de-
tectan el virus en animales» —este ve-
rano en caballos, águilas imperiales y 
un búho chico— y eso «también nos 
da una idea de cómo es la circulación 
en esa zona».

Sevilla, la provincia más afectada 
por el virus del Nilo desde 2020

∑ La Junta de Andalucía 
da por «controlada» la 
crisis sanitaria por la 
picadura del mosquito

Un operario realiza tareas de fumigación contra el mosquito  // VANESSA GÓMEZ

La Delegación Territorial de 
Salud de la Junta de Andalucía 
ha citado a los vecinos de la 
barriada Guadalquivir de Coria 
del Río afectados por el 
prolongado episodio de 
contaminación, derivado de un 
vertido de hidrocarburos de la 
gasolinera de Zamarrilla 
Inversiones S.L. enclavada en 
dicha zona, para una reunión 
el 17 de octubre. Ello, después 
de que recientemente, la 
consejera de Salud Catalina 
García, asegurase que se 
planeaba acometer «un estudio 
más exhaustivo» sobre la 
situación de la barriada 
Guadalquivir de Coria. 

Afectados por los 
olores de Coria, 
citados por Salud
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Ana S. Ameneiro 

Madrid y Barcelona están dando 
importantes pasos para reverde-
cer con jardines las fachadas y cu-
biertas de sus edificios a través de 
ayudas, concursos y proyectos de 
renaturalización como el que ha 
transformado 3.280 metros cua-
drados de la M-30 madrileña con 
una inversión de 30 millones.  

Sevilla, sin embargo, no ha da-
do oficialmente pasos relevantes 
en esta dirección, pese a contar 
con empresas punteras en este 
ámbito. Es el caso de la sevillana 
Terapia Urbana, que está detrás 
de la reforma de la M-30, cuyos 
nuevos jardines verticales ha di-
señado y desarrollado y los moni-
toriza, además de contar con am-
plia experiencia en la implanta-
ción de 800 jardines verticales y 
cubiertas verdes (31.000 metros 
cuadrados) en más de 25 países. 

Esta firma sevillana, con sede en 
San Jerónimo y a pocos metros de 
la Agencia Espacial Española, des-
taca que en la capital andaluza se-
ría una buena solución reverdecer 
enclaves que resultan duros por el 
exceso de hormigón y la falta de 
sombra y zonas verdes, tales como 
el casco histórico y el Paseo Mar-
qués de Contadero de Sevilla.  

Los jardines verticales pueden 
reducir una media de 5 a 10 gra-

dos la temperatura de los edifi-
cios, explica Fernando Hidalgo, 
arquitecto y uno de los socios 
promotores de Terapia Urbana 
junto con Iván Gaviño, director 
general de la empresa, socio 
promotor y arquitecto.  

El coste de la instalación oscila 
entre los 400 a los 600 euros por 
metro cuadrado, y con el mante-
nimiento adecuado la vida me-
dia de estos jardines puede al-
canzar los 20 a 25 años. 

“En Sevilla, las actuaciones pa-
ra incorporar naturaleza con vis-
tas a mejorar las condiciones de 
temperatura y humedad pueden 
tener un gran impacto. Nosotros 
ofrecemos como alternativa los 
jardines verticales, pero es ver-
dad que hay un sinfín de opciones 
interesantes y alternativas que 
podrían hacerse, por ejemplo, en 
todo el Paseo Marqués de Conta-
dero, donde se hizo una reforma 
superdura y sin sombra... y en las 
fachadas del casco histórico de 
Sevilla, donde tampoco hay zo-
nas verdes”, explica Hidalgo.    

“Nos gustaría desarrollar en Se-
villa proyectos para integrar la 
naturaleza en la ciudad (infraes-
tructura verde urbana), ya que 
somos una startup surgida de la 
Universidad de Sevilla en 2010, 
en un momento muy complejo. 
Ofrecemos tecnología para que la 

naturaleza recupere el espacio 
que ha perdido en la ciudad, unas 
soluciones que encajan con el im-
pulso de Europa del Pacto Verde, 
la Agenda 2030 y los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible para miti-
gar y frenar el cambio climático”, 
agrega Fernando Hidalgo.    

Sevilla, por ahora, no ha mos-
trado interés oficial en reverdecer 
edificios, pese a las propuestas 
realizadas en 2016 por la Red Se-
villa por el Clima, ya que el Ayun-
tamiento no pasó de poner en 
marcha un proyecto piloto que 
dio pocos frutos. En el ámbito pri-
vado, el proyecto de renaturaliza-
ción de la Plaza de Armas, propie-
dad de Adif, tenía un jardín verti-
cal que se dejó morir por desa-
cuerdos internos entre los priva-
dos que gestionan ese espacio.  

Hidaldo recalca que los ayunta-
mientos pueden incentivar fiscal-
mente este tipo de infraestructu-
ra verde en los edificios, de forma 
que a los ciudadanos y comunida-
des de vecinos les compense ha-
cer esta inversión.   

Barcelona organiza desde 2017 
un concurso de cubiertas verdes 
por el que premia cada año a a 10 
de ellas en edificios de viviendas, 
equipamientos docentes, sanita-

rios y otros usos. La comunidad 
de Madrid, aparte de la M-30, 
también ha anunciado ayudas pa-
ra reverdecer azoteas y patios de 
comunidades de vecinos. 

EL EQUIPO DE  

TERAPIA URBANA 

Terapia Urbana surge de la Uni-
versidad de Sevilla en 2010, a 
partir de un grupo de investiga-
dores en naturación urbana. El 
equipo está formado por docto-
res ingenieros agrónomos, arqui-
tectos, paisajistas y diseñadores, 
altamente especializados en ar-
quitectura sostenible, fitotecnia, 
paisajismo sostenible e ingenie-
ría hidráulica. 

Los tres profesores de la Es-
cuela Técnica Superior de Inge-
niería Agronómica de Sevilla 
son Antonio Franco Salas, Ra-
fael Fernández Cañero y Luis 
Pérez Urrestarazu, que son tam-
bién socios promotores de la em-
presa. Desde la oficina de Tera-
pia Urbana trabajan otras seis 
personas de Sevilla en su mayor 
parte, de Barcelona y Argentina. 
Son Iván Gaviño (director ge-
neral y arquitecto), Fernando 
Hidalgo (responsable comercial 
que lleva el desarrollo del mer-
cado nacional y arquitecto), Ja-
vier Luque (aparejador y jefe del 
departamento técnico), Carmen 
Álvarez (diseño gráfico y estu-
dio de iluminación), Eva Miche-
let (ingeniero técnico agrícola y 
paisajista) y la argentina Sabri-
na Crovetto (arquitecta y res-
ponsable del desarrollo del mer-
cado internacional). 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Parte del equipo de la empresa Terapia Urbana: Javier, Sabrina y Fernando, ante un jardín vertical de su oficina en San Jerónimo. 

l La empresa sevillana que renaturalizó la 
M-30 apuesta por reverdecer edificios para 
mitigar la falta de sombras y zonas verdes 

Esta opción natural 
reduce la temperatura 
de los edificios  
entre 5 y 10 grados

“El jardín vertical es buena opción para 
el centro y Marqués de Contadero”

 

TERAPIA URBANA 

Colocación de plantas en el jardín vertical de la M-30.

Cómo se ha transformado  
la M-30 con 110.000 plantas 

Con una extensión de 3.280 me-
tros cuadrados, Madrid asegura 
que su jardín vertical de la M-30 
es “el jardín exterior más gran-
de de Europa y uno de los más 
grandes del mundo”. Promovido 
por Calle 30 Natura, ha contado 
con la colaboración de Terapia 
Urbana y Diego Jardinería para 
su diseño, desarrollo, instala-
ción y monitorización. Está for-
mado por 110.000 plantas de 
23 especies vegetales de alta 
durabilidad, con necesidad hídri-
ca reducida y con capacidad de 
absorción de agentes contami-
nantes. Aportan múltiples bene-
ficios al entorno urbano de Ma-
drid. Terapia Urbana ha diseña-

do, desarrollado y monitorizado 
el jardín, basado en el sistema 
Fytotextile, que ofrece altas 
prestaciones para un comporta-
miento excelente de la vegeta-
ción. Los jardines verticales fi-
jan contaminantes del aire 
(NOX, CO, PM, VOC), reducen la 
temperatura en su entorno y 
aportan humedad relativa me-
diante evapotranspiración (miti-
gando así el efecto isla de calor 
en las ciudades). Mejoran el ais-
lamiento acústico y térmico de 
las fachadas, reduciendo el con-
sumo energético de los edifi-
cios. Nos permiten conectar con 
elementos vivos, mejoran nues-
tro bienestar.
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L. Lastra SEVILLA 

El undécimo juicio de los ERE, re-
lativo a las ayudas que la Junta de 
Andalucía concedió a Surcolor, se 
reanudó ayer sin la presencia de 
ninguno de los tres ex altos cargos 
cuya exclusión de la causa fue re-
chazada la semana pasada por la 
Sección Tercera de la Audiencia de 
Sevilla. El ex consejero de Empleo 
Antonio Fernández, el ex vicecon-
sejero Agustín Barberá y el ex di-
rector general de Trabajo Juan 
Márquez (los dos primeros en la 
cárcel por su condena en la pieza 
del procedimiento específico) no 
sólo no acudieron a la sala –no es-
taban obligados–, sino que ya han 
anticipado que no declararán. Así 
se pronunciaron sus abogados, 
que además expresaron su protes-
ta por la decisión del tribunal de 
mantenerlos como acusados, en 
contra incluso del criterio de la Fis-
calía Anticorrupción. 

La Sección Tercera dictó la sema-
na pasada un auto en el que recha-
zaba la cuestión previa planteada 
por Anticorrupción para que estos 
tres ex altos cargos no fuesen enjui-
ciados en esta pieza separada. Se-
gún el Ministerio Público, si lo son 
se vulneraría el principio non bis in 
idem, que impide que una persona 

sea juzgada dos veces por los mis-
mos hechos. 

En el auto notificado a las partes 
el pasado viernes, la Sección Terce-
ra discrepa y mantiene el criterio 
ya expresado en las sentencias dic-
tadas en las piezas separadas de 
Acyco y Nerva Croissant. A su jui-
cio, las ayudas individuales “no 
fueron el objeto de enjuiciamiento 
en el procedimiento específico ni 
se presentó acusación por tal cosa”. 
El objeto de enjuiciamiento de 
aquella gran pieza, la política, “fue 
el montaje y desenvolvimiento del 
sistema que hizo posible el saco-
mano de fondos públicos mediante 
la concesión falaz de esas concre-
tas ayudas”. 

En la reanudación de la vista oral 
del caso Surcolor, los tres letrados 
anunciaron que renuncian a todas 
las pruebas que propusieron en sus 
escritos de defensa “porque no tie-
nen sentido”, según el represen-
tante de Barberá, el más tajante. 
“Esta parte no participará en nin-
gún interrogatorio y su participa-
ción será pasiva”, indicó. El aboga-
do de Fernández, por su parte, 
también comunicó que se ausenta-
rá de todas las sesiones excepto 
cuando a su cliente le toque com-
parecer y cuando se expongan los 
informes definitivos. Los tres ex al-
tos cargos, por tanto, se acogerán a 
su derecho a no declarar cuando 
sea su turno, el próximo lunes 18. 

En esta primera jornada compa-
reció el responsable de Surcolor, 
Antonio Bustamante, quien acudió 
a la Audiencia pese a estar grave-
mente enfermo. En todo caso, se 
acogió a su derecho a no declarar. 
Sí lo hizo otro directivo de la empre-
sa, Manuel Castilla, que sólo res-
pondió al fiscal y a su propio aboga-
do. Según Castilla, el considerado 
conseguidor de las ayudas Juan 
Lanzas, ex sindicalista de UGT y 
también acusado en la pieza, le ex-
plicó el mecanismo de los ERE refi-
riendo que había “unas ayudas para 
empresas en crisis”. Lanzas se pre-
sentó “como un miembro del des-
pacho de abogados Villasís” y le dijo 
que “tenía experiencia en la ges-
tión” de ERE en Andalucía. De he-
cho, ofrecía el procedimiento “co-
mo un paquete” completo, con la fi-
nanciación de la Junta. 

Otro acusado, José Antonio Már-
quez, explicó que era electricista 
del Ayuntamiento de Castilleja de 
la Cuesta y que Antonio Rivas, de-
legado de Empleo en aquella época 
y también en el banquillo por las 
ayudas a Surcolor, era el marido de 
su cuñada. “Yo llevaba dos años pa-
rado, estaba desesperado y un cu-
ñado habló con otra persona que le 
contó que había unas ayudas de la 
Junta”, recordó. “Me dijeron que 
era como el paro, como una sub-
vención para mantenerse”, asegu-
ró. Así que acudió a una sede de la 
Administración “en el Cerro del 
Águila”, quizás la propia Conseje-
ría de Empleo, junto con el ya falle-
cido José Antonio García Prieto, ex 
concejal de Camas, y Juan Manuel 
López Espadas, militante del PSOE 
y casado con una edil socialista del 
Ayuntamiento camero. 

Fue este último hombre quien, 
según el acusado, negoció con la 
Consejería para lograr su “subven-
ción”. Después fue varias veces 
más a la Consejería, pero “nunca” 
conoció al entonces director gene-
ral de Trabajo, el también fallecido 
Francisco Javier Guerrero. Tam-
bién aseguró que Antonio Rivas 
“jamás” lo ayudó porque, a pesar 
de su relación familiar, se veían 
“poco”. “Nunca lo habría metido en 
un compromiso”, añadió. 

Los tres ex altos cargos 
procesados por las ayudas 
a Surcolor no declararán

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Antonio Rivas, ex delegado de Empleo, ayer a su llegada a la Audiencia.

l Fernández, Barberá 
y Márquez protestan 
por la decisión de 
mantenerlos como 
acusados en la pieza
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R. A. 

La consejera de Inclusión Social, 
Loles López, insistió en pedir al 
Gobierno central que haga una 
evaluación de las políticas del 
Pacto de Estado contra la violen-
cia machista y recordó que la pro-
tección de las víctimas no es com-
petencia de las comunidades au-
tónomas, sino del Ministerio. 

López presidió en Sevilla la re-
unión de las ocho coordinadoras 

provinciales de seguimiento con-
tra la violencia de género del Ins-
tituto Andaluz de la Mujer 
(IAM), en la que se realizó un ba-
lance sobre los casos y se realiza-
ron propuestas sobre “cómo me-
jorar la coordinación”. 

Después de que este verano 
haya sido uno de los periodos 
más trágicos en el número de 
víctimas mortales en la comuni-
dad, López adelantó que a nivel 
andaluz se va a realizar una 

“evaluación” de las políticas que 
se están llevando a cabo y recla-
mó al Gobierno central que haga 
lo mismo, porque se trata de 
“una cuestión de Estado”. 

“Las políticas se deben eva-
luar y hay que ser más f lexible 
en algunos temas”, dijo la titu-
lar de Igualdad, que añadió que 
se trata de “un tema muy sensi-
ble en el que se emplean fondos 
públicos y que es responsabili-
dad de todos, empezando por el 

Gobierno de España”. Así, re-
cordó que Andalucía reclamó al 
Ejecutivo que incluya en la dis-
tribución de esos fondos un cri-
terio que “sorprende que no 
exista”, como es el número de 
víctimas que se produce en cada 
comunidad”, algo que conside-
ra “de sentido común”. 

“Si este criterio se incluye esta-
ría encantada de no recibir ni un 
céntimo, sería señal de que no ha 
habido víctimas”, argumentó la 
consejera, que lamentó no haber 
recibido “ninguna respuesta” 
después de que esta petición no 
se incluyera en el último docu-
mento sobre el criterio empleado 
para repartir esos fondos.

La Junta insiste en la revisión del pacto 
de Estado contra la violencia machista

E. BRIONES 

Loles López ayer en Sevilla.
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S. FERNÁNDEZ / G. ORTEGA 
SEVILLA / GRANADA 

E
spañola, 37 años, no tenía hi-

jos menores de edad y no ha-

bía denunciado a su asesino, 

que acabó con su vida el pa-

sado domingo en Granada. Es la últi-

ma víctima de la violencia de género 

en Andalucía, que suma ya 16 vidas 

sesgadas por esta lacra, una cifra que 

confirma 2023 como uno de los años 

más negros de este grave problema 

social en la región, superando en cin-

co a las 11 del año pasado. Siete de 

ellas han muerto a manos de sus pa-

rejas o exparejas en el último mes. No 

había una cifra tan alta en la región 

desde 2019, año que terminó con 17 

víctimas según la información del Mi-

nisterio de Igualdad. 

Otro dato: una de cada tres vícti-

mas de la violencia machista en Es-

paña en lo que va de año ha sido ase-

sinada en Andalucía. Es la dramáti-

ca proporción que se extrae de los da-
tos nacionales y regionales tras la con-

firmación de la víctima de Granada. 

España suma ya 44 asesinatos ma-

chistas. 

Este último feminicidio ocurrió en 

la Avenida de Madrid, en el centro de 

Granada, en la tarde del pasado do-

mingo. Varios vecinos alertaron al 

Servicio de Emergencias 112 de que 

un hombre se había precipitado a la 

calle desde un tercer piso. Al lugar de 

los hechos acudieron efectivos de Po-

licía Local, Bomberos, Policía Nacio-

nal y 061, pero no sirvió de nada por-

que la muerte fue casi inmediata. No 

era esa la única noticia. Dentro del 

domicilio había una mujer muerta. 

Había recibido varias heridas con un 

arma blanca y los servicios de emer-

gencia tampoco pudieron hacer nada. 

Fue el delegado del Gobierno en An-

dalucía, Pedro Fernández, el que con-

firmó en la mañana de ayer que se tra-

taba de un nuevo caso de violencia de 

género. Explicó que al no haber de-

nuncias, su agresor no estaba en el 

sistema Viogén de protección a las 

víctimas, por lo que no había ningu-

na medida activada contra este hom-

bre que tras el crimen se quitó la vida 

lanzándose al vacío desde el domici-

lio que ambos compartían. 

Fernández dejó además entrever 

que al menos una de los dos pudiera 

sufrir un trastorno psicológico, aun-
que dejó claro que esas «circunstan-

cias personales» no alteraban su con-

vivencia como pareja. «Tenían una si-

tuación específica pero estaban 

capacitadas para convivir», dijo. 

Las muestras de repulsa se suce-

dieron tras las confirmación. La mi-

nistra de Igualdad, Irene Montero, y 

la delegada del Gobierno contra la 

Violencia de Género, Victoria Rosell, 

expresaron su más absoluta conde-

na y rechazo a este asesinato y al de 

Girona.   

El presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno, calificó como 

«desgarro para la sociedad» este nue-

vo caso. A través de su cuenta perso-

nal en la red social X, antes Twitter, 

aseguró que este asesinato machista 

entraña «un nuevo golpe al Estado 

Andalucía no registraba tantos 
asesinatos machistas desde 2010
∑ La región suma ya 16 casos en lo que 

va de año, siete de ellos en el último 
mes, tras el crimen de Granada  

∑ Una de cada tres víctimas de la 
violencia de género en España este año 
ha sido asesinada en la comunidad

La Junta de Andalucía insiste 
en reclamar al Gobierno 
central más fondos para 
combatir la violencia machista 
dada la incidencia de este 
grave problema social en la 
región. La consejera de 
Igualdad, Loles López, pidió 
ayer de nuevo al Ejecutivo que 
revise el Pacto de Estado 
contra la Violencia de Género 
para que incluya en los 
criterios para el reparto de 
fondos a las comunidades el 
número de víctimas, algo que 
permitiría a Andalucía contar 
con una mayor aportación que 
la que viene recibiendo, unos 
21 millones. López espera que 
el PSOE, en el pleno que el 
Parlamento andaluz celebra el 
jueves, respalde la proposición 
no de ley del PP para combatir 
la violencia machista en la que 
incluye esta demanda «porque 
se trata de dinero para las 
víctimas aunque en este 
reparto estatal no se las tiene 
en cuenta en ese reparto, y no 
me parece lógico».

La Consejería de 
Igualdad insiste en 
pedir más fondos

Momento en el que sacan el féretro en Granada con la última víctima de la violencia machista en Andalucía  // EFE
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del Bienestar», por lo que deman-

dó «reforzar entre todos el Pacto

de Estado contra la Violencia de

Género», antes de expresar su con-

dena al caso de Granada y al de Gi-

rona.  

La consejera de Inclusión Social,

Juventud, Familias e Igualdad de

la Junta de Andalucía, Loles López,

también condenó en nombre del

Gobierno andaluz este último fe-

minicidio.  

«Un trágico verano» 
López lamentó el «trágico verano»

que está viviendo Andalucía, con

nueve asesinatos machistas entre

julio, agosto y lo que va de septiem-

bre.  

Además, confirmó que la mujer

asesinada en Granada no había sido

usuaria del Instituto Andaluz de

la Mujer (IAM) ni de la red de Cen-

tros Municipales de Información

a la Mujer. Al respecto, indicó que
sólo una de las 16 víctimas de este

año había acudido al IAM, por lo

que pidió «a las familias y entor-

nos de las mujeres que estén espe-

cialmente vigilantes ante cualquier

sospecha y llamen al teléfono de

atención a las mujeres de Andalu-

cía 900 200 999». 

La consejera expresó «su rabia»

y dijo «que cada crimen machista

es un fracaso conjunto de la socie-

dad». Por ello, aseguró que «es im-

prescindible extremar la unidad y

coordinación para conseguir una

sociedad libre, justa e igualitaria»,

y apuntó a «la necesidad de evitar

la confrontación y de convertir la

lucha contra la violencia de géne-

ro en una pugna partidista, en otro

instrumento para la politización.

A las víctimas hay que ofrecerles

apoyo, recursos y servicios, no di-

visión y ruido».  
Por último, la consejera agregó

que cada nuevo caso debe hacer-

nos reflexionar, «ya que sólo des-

de la unidad de toda la sociedad y

administraciones conseguiremos

acabar con este grave problema so-

cial» que, destacó, ha costado la

vida a 255 mujeres en Andalucía

desde el año 2003 y ha dejado 86

menores huérfanos desde 2013. 
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R. S. 

CSIF Sevilla, a través del sector 
de Administración General de la 
Junta de Andalucía (AGJA), de-
nuncia que las 38 escuelas infan-
tiles públicas (de cero a tres 
años) que la Consejería de Desa-
rrollo Educativo y FP tiene en la 
provincia de Sevilla sufren “un 
persistente abandono”. 

Según explica Gerardo Padilla 
desde AGJA CSIF Sevilla, la situa-
ción es “consecuencia de la deci-
sión adoptada por parte de la 
Función Pública Andaluza, publi-
cada en el BOJA del 29 de agosto, 
sobre el establecimiento de nue-
vas directrices en lo que se refiere 
a la modificación de los códigos 
de la relación de puestos de traba-
jo”. Esto ha llevado a un “inicio de 

curso caótico”, ya que el  Sistema 
Informático de Recursos Huma-
nos (Sirhus) “no se encuentra 
operativo para dar cobertura a 
plazas vacantes, sustituciones o 
jubilaciones parciales”. 

Como consecuencia, en Sevilla 
y su provincia, la falta de plazas 
asciende a más de 70. “Por la pa-
sividad desde la puesta en mar-
cha de este servicio público el 1 

de septiembre, a nadie parece 
importarle cómo están los alum-
nos, si el personal sufre estrés la-
boral o si sus ritmos y cargas de 
trabajo se duplican o triplican”, 
denuncia Gerardo Padilla. “No 
hay una línea de actuación para 
mantener estos centros públicos 
con una plantilla adecuada a las 
necesidades de los servicios que 
se han de dar”, abunda. 

CSIF denuncia que hay 70 puestos de trabajo 
sin cubrir en las guarderías de la Junta

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Dos niñas juegan en una guardería. 
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R. S. 

El próximo 22 de noviembre ten-
drá lugar la III Gala del Arte Sa-
cro de Sevilla, organizada por la 
Asociación Gremial Sevillana de 
Arte Sacro. En el transcurso de la 
misma, y como cada año, se pro-
cederá a la entrega de los recono-
cimientos que esta asociación 
otorga a las personas e institucio-

nes por su apoyo al sector del ar-
te sacro, así como del Premio Ar-
fe a toda una trayectoria. 

En esta ocasión, la junta de go-
bierno de la asociación ha apro-
bado por unanimidad la conce-
sión de un reconocimiento espe-
cial a monseñor Juan José Asenjo, 
arzobispo emérito de Sevilla, por 
su apoyo constante e incondicio-
nal al sector del arte sacro. 

En la misma gala se entregarán 
el reconocimiento al rey Felipe VI 
por su apoyo explícito durante los 
difíciles años de la pandemia. El 
premio Arfe 2023 a toda una tra-
yectoria se concederá al orfebre 
Manuel de los Ríos. La Asociación 
Gremial Sevillana de Arte Sacro 
es una institución sin ánimo de lu-
cro constituida en 2018, formada 
por profesionales del arte sacro. 

El gremio del Arte Sacro premiará a 
monseñor Asenjo por su apoyo al sector
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Sevilla acoge 
la sexta 
edición de 
SmartAgrifood 
Summit

Redacción SEVILLA 

SmartAgrifood Summit regre-
sa con una nueva edición que 
será más grande, mejor y más 
impactante que nunca en sus 
cinco anteriores ediciones. Es-
te principal evento en innova-
ción agroalimentaria tendrá 
lugar virtualmente los días 28 
y 29 de septiembre de 2023, 
seguido de un encuentro pre-
sencial en Sevilla los días 14 y 
15 de marzo de 2024. 

Con su alcance internacio-
nal y una gran cantidad de 
oportunidades para empresas 
e instituciones, SmartAgrifood 
Summit Connect está destina-
do a redefinir el futuro de la in-
dustria agroalimentaria. 

El evento estará patrocina-
do por la Comisión Europea, 
La Universidad de Sevilla, la 
Junta de Andalucía a través de 
la Consejería de Presidencia y 
la Consejería de Agricultura , 
Pesca , Agua y Desarrollo Ru-
ral, la Diputación de Sevilla y 
el Ayuntamiento de la capital.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 46

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/09/2023

 España

 30 469 EUR (32,684 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8531 USD) 

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

Quedan dos semanas para que arran-
que la sesión de investidura de Alberto 
Núñez Feijóo, pero el presidente del PP 
parece ya más preocupado en la tarea 
de oposición que tendrá que llevar a 
cabo cuando se aceleren las negociacio-
nes de Pedro Sánchez con los indepen-
dentistas. El próximo jueves la secreta-
ria general de los populares, Cuca Ga-
marra, se reunirá con el portavoz del 
PNV en el Congreso de los Diputados, 
Aitor Esteban. Una cita importante para 
el PP, aunque ha quedado ya convenci-
do de que el voto de los nacionalistas es 
inamovible. 

Para Génova la sesión que arranca 
el próximo día 26 forma parte de ese 
proceso de reconstrucción de la alter-
nativa política para llegar al Gobierno 
«ahora o pronto»; coletilla que Feijóo 
ha asumido también para lanzar un 
mensaje interno: él va a seguir al fren-
te del partido y siente que tiene otro ci-
clo electoral en sus piernas. Y esto es 
importante.  

La crítica interna en el PP tras la de-
sorientación vivida por el resultado del 
23 de julio alcanzaba también a Feijóo. 
Más bien a algunas estructuras de po-
der creadas en torno a él. Y sobre algu-
nas personas y discursos que él ha ben-
decido. No hay una impugnación a su 
liderazgo. Cuestión distinta es la estra-
tegia y algunos de sus acompañantes 
en la cúpula. Nadie en el partido cree 
que sea el momento para un cambio de 
líder. Tampoco hay una alternativa cla-
ra. Pero sí habían cundido dudas inter-
nas sobre si sería el propio dirigente ga-
llego el que entendería que su momen-
to había pasado. Pero la cuestión 
internamente está zanjada. 

El cónclave de ayer en Génova tuvo 
mucho de reivindicación interna, de cie-
rre de filas. De afinar discursos para evi-
tar disonancias. Que las ha habido en 
las últimas semanas.  Alejandro Fernán-
dez, líder del PP catalán, y ausente ayer 
con motivo de la Diada, fue el elefante 
en la habitación. Algunos presidentes 
autonómicos, como Juanma Moreno, 
Alfonso Rueda o Fernando López Mi-
ras, no pudieron acudir a la cita por sus 
agendas institucionales. Este nuevo cur-
so político que arranca visibilizará esa 
realidad: Feijóo es la primera autoridad 

del PP. Pero el poder está en los presi-
dentes autonómicos y en sus principa-
les alcaldes.  

Bien sintonizada será una fuerza no-
table en la labor de oposición de Feijóo. 
En su discurso ante la Junta Directiva 
Nacional de su partido Feijóo anunció 
que el PP utilizará toda la fuerza que le 
han dado las urnas para oponerse a ese 
pacto porque «no hay consentimiento 
de los españoles para que España deje 
de ser una nación de ciudadanos libres 
e iguales». «Y no lo vamos a consentir». 
Y en función de cómo evolucionen los 
acontecimientos el PP también se re-
serva, «si hace falta, la vía judicial». Por 
lo pronto, el PP llevará a los parlamen-
tos autonómicos, ayuntamientos y di-
putaciones provinciales el debate sobre 
la amnistía. «La respuesta al desafío se-
paratista no puede ser un mero enfren-
tamiento dialéctico entre Génova y Fe-
rraz. La responsabilidad es colectiva. 
Ningún político va a poder esconder su 
opinión. Llevaremos a cada una de las 
instituciones una iniciativa en favor de 
la igualdad de los españoles. Y espero 
que la mayoría no defienda los privile-
gios de políticos independentistas», dijo 
Feijóo. El presidente del PP quiso ser 
contundente para atajar dudas sobre la 
firmeza de sus posiciones en lo que res-
pecta a Cataluña. Aunque los planes de 
Génova no han cambiado. Y como avan-
zó ABC hace semanas, cuando se acla-
re si la legislatura arranca o hay elec-
ciones, los planes de Feijóo pasan por 
renovar la cúpula del PP catalán. 

Motivación de la investidura 
Feijóo reivindicó la necesidad de su in-
tento de investidura para dar voz a la 
existencia de una alternativa política a 
Pedro Sánchez. Haciendo especial én-
fasis en la idea de cómo el Gobierno ha 
introducido con normalidad la conce-
sión de una amnistía como contrapar-
tida para la investidura: «Ahora es más 
importante este proceso de investidu-
ra para que no se silencie lo que millo-
nes de españoles pensamos y queremos 
para este país. El PSOE ha pretendido 
despreciar a 8 millones votantes (los vo-
tantes del PP) al no reconocer los resul-
tados de las elecciones». Un desprecio 
que, añadió, se extiende a los 11 millo-

nes que aglutina su candidatura gracias 
al apoyo de Vox, UPN y Coalición Cana-
ria: «Nos han arrinconado simplemen-
te porque lo que va en nuestro progra-
ma no es nada de lo que se está hablan-
do ahora para investir a Sánchez». Pero 
también, dijo Feijóo, a cientos de miles 
de votantes del PSOE «arrinconados 
por recordar que lo que iba en el pro-
grama electoral no es nada de lo que se 
está hablando ahora para investir al per-
dedor de las elecciones». 

La atracción de electores del espacio 
del PSOE fue uno de los objetivos de la 
campaña. El flujo fue finalmente mu-
cho menor de lo esperado. Pero el pro-
yecto que representa Feijóo, pese a la 
consolidación de su relación con Vox, 
no abandona la idea de querer compe-
tir en ese espacio. El papel central de 
Puigdemont en la escena, entiende el 
PP, obliga a Sánchez a un acercamien-
to y a unas cesiones no avaladas por las 

urnas. El PP asume como eje discursi-
vo «la igualdad entre españoles». Fue el 
marco que puso encima de la mesa el 
presidente de Aragón, Jorge Azcón, el 
único que tomó la palabra en el foro in-
terno. Su perfil está creciendo interna-
mente tras haber sido de los primeros 
en responder al planteamiento de rein-
terpretación de la Constitución del len-
dakari vasco. A la entrada de la Junta 
Directiva, Azcón apremió a «no equivo-
carse» respecto a la principal amenaza: 
«La mayor amenaza de España es que 
los independentistas huelen la debili-
dad de Pedro Sánchez», dijo, alertando 
de que el PSOE va a renunciar a «defen-
der la igualdad». 

Por otro lado, el presidente de Cas-
tilla y León, Alfonso Fernández Mañue-
co, reclamó a Sánchez que abandone 
cualquier debate sobre la amnistía y 
también sobre un referéndum de au-
todeterminación: «Si tuviera que ha-
cer alguna modificación (del modelo 
territorial), tendría que ser entre todos 
los españoles». Por su parte, el presi-
dente de la Comunidad Valenciana, 
Carlos Mazón, planteó que con Sán-
chez ningún consenso puede darse por 
sentado: «Si el separatismo se sienta 
en una mesa con Feijóo y le dice ‘Països 

Feijóo conduce al PP hacia una 
ofensiva global contra la amnistía
∑ El partido planteará iniciativas en todas 

las instituciones contra la amnistía  
y por «la igualdad entre españoles»  

∑ Alineamiento interno con Feijóo,  
tras semanas con algunas dudas  
por la estrategia hacia la investidura 

Alberto Núñez Feijóo, junto a Cuca 

Gamarra, ayer, en Génova  // JAIME GARCÍA

Génova defiende  
la investidura para 
representar a todos  
los que rechazan una 
amnistía para Puigdemont
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Catalans’, Feijóo se levanta y se va. Sán-

chez se levanta para buscar un boli y 

firmar en blanco. Ese es el drama de lo 

que algunos están queriendo cons-

truir en España». 

Durante su intervención Feijóo 

aseguró: «Con toda seguridad se ha 

iniciado el camino que nos llevará a 

gobernar España ahora o pronto». Pero 

agregó: «No será mediante subastas, 

llegaremos mediante la igualdad de los 

españoles». El presidente del PP cues-

tionó también la reunión que mantu-

vieron Yolanda Díaz y Carles Puigde-

mont en Bruselas. «Ver a una vicepre-

sidenta reunirse con un fugado de la 

Justicia no es de recibo». En el PP ven 

con preocupación como ahora ERC 

plantea el referéndum una vez pa-

rece consolidada la idea de que Sán-

chez acepta la amnistía que exige 

Junts. «Nos tememos que Sánchez dirá 

que sí a los que piden realmente la hu-

millación de nuestro país», dijo Feijóo, 

muy insistente en no tolerar que «re-
escriban la historia» de la democracia 

española y en que el futuro se decidi-

rá «entre todos y desde todas las par-

tes que conforman la nación». 

Fue un discurso que piensa más en 

el medio plazo, porque abraza la pre-

misa casi inevitable de que Sánchez 

será presidente y él no. Ayer defen-

dió el poder «mirar a los ojos a la 

gente desde la oposición» frente a 

«bajar la cabeza para entrar en Mon-

cloa». Y en la misma línea, dijo: «Pre-

fiero pagar el precio de un no por de-

fender esto a un sí por un desgobierno 

de desigualdad».

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente del Partido Popular 

«Prefiero que 
podamos mirar 
 a los ojos desde  
la oposición a  

que tengamos que 
bajar la cabeza para 

entrar en La Moncloa» 

Jorge Azcón 
Presidente del Gobierno de Aragón

«No hay que 
equivocarse  
en cuáles son  
las amenazas  

de España. Y la 
mayor amenaza es 

que los independentistas 
huelen la debilidad de 
Sánchez» 

Alfonso Fernández Mañueco
Presidente de Castilla y León 

«La amnistía y la 
autodeterminación
no pueden  
estar nunca  

en la mesa. Todos 
los territorios son 

igual de históricos e 
importantes» 
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Efe MADRID 

El líder del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, llamó ayer a los repre-
sentantes de su partido a res-
ponder al “desafío separatista” 
y las posibles cesiones de Pedro 
Sánchez ante el independentis-
mo catalán desde todos los “rin-
cones”, de las ciudades a los 
parlamentos autonómicos, las 
Cortes y, también, la Justicia. 

Ante la Junta Directiva Na-
cional de su partido y coinci-
diendo con la Diada, el Día de 
Cataluña, Feijóo advirtió de 
que Junts “ha marcado los pa-
sos a Sánchez” y ERC ha subido 
la apuesta al pedir un referén-
dum de autodeterminación 
porque el independentista 
“más decisivo” es quien “humi-
lla más al Estado”. 

El líder del PP teme que el se-
cretario general del PSOE diga 
sí a los que piden “la humilla-
ción de nuestro país” porque a 
su juicio de “ha dicho a todo 
que sí cuando la pidieron ante-
riormente”. 

Por eso, arengó a los suyos a 
los que dijo que “la respuesta al 
desafío separatista no es ni pue-
de ser un mero enfrentamiento 
dialéctico entre Génova y Fe-
rraz” sino que “la responsabili-

dad de responder es colectiva y 
la tendrán que asumir todos los 
órganos democráticos”. 

Feijóo propone “usar todos 
los instrumentos democráticos 
que las urnas” han puesto a su 
“alcance”: “la fuerza de ser el 
primer grupo en el Congreso, 
la mayoría absoluta en el Sena-
do, los gobiernos autonómicos, 
municipales, y diputaciones y 
también, si hace falta, la vía ju-
dicial”. 

Argumentó que los españoles 

no han dado su “consentimien-
to” a que España deje de ser una 
nación de “ciudadanos libres e 
iguales”, y por tanto a la amnis-
tía o autodeterminación que pi-
de el independentismo. 

El PP llevará iniciativas a to-
das las instituciones en defensa 
de la igualdad y, avisó Feijóo, 
ningún político, concejal, parla-
mentario autonómico, diputa-
do o senador va a poder “escon-
der su opinión” y deberán “de-
cidir a favor de la unidad de to-

dos los pueblos de España o a 
favor de la ruptura” y de los 
“privilegios a políticos indepen-
dentistas concretos”. 

Tras una semana marcada 
por el ruido interno, la marcha 
atrás en su intención de hablar 
con JxCat o la alusión de buscar 
un “encaje” para el problema de 
Cataluña, Feijóo argumentó 
que el PP mantiene, al contrario 
que el PSOE, sus principios, an-
tes y después de las elecciones y 
en la oposición o desde el Go-

bierno y es un partido de estado 
y “constitucionalista” en el que 
se puede confiar. 

Afirmó que prefiere poder 
“mirar a los ojos” a sus votantes 
desde la oposición a “bajar la 
cabeza para entrar en la Mon-
cloa”, un camino este último 
que es “fácil de elegir” pero no 
considera que sea de recibo. 

Feijóo calificó de “falacia so-
cialista” decir que la investidu-
ra depende de los independen-
tistas pues considera que “Puig-
demont tiene voz y voto porque 
así lo quiere el PSOE desmar-
cándose de la opción nacional y 
constitucionalista”. 

Feijóo advirtió al PSOE de 
que no tiene “excusa ni eufe-
mismo” para coger un camino 
que divide al país y censuró que 

un partido que votó la aplica-
ción del artículo 155 esté aho-
ra dispuesto a que la Presiden-
cia del Gobierno esté “interve-
nida” por “unos pocos diputa-
dos independentistas” que 
quieren responder a aquel 155 
constitucional con un “155 in-
constitucional”. 

“No es de recibo”, denunció, 
que el PSOE intente “controlar 
al TC” para disputar un escaño 
en Madrid –piden la revisión de 
los votos nulos–, usar el Con-
greso de “forma fraudulenta” 
para financiar el independen-
tismo al permitir que ERC y 
JxCat tengan grupo propio ni 
que una vicepresidenta –Yolan-
da Díaz– se reúna con una per-
sona buscada por la justicia, el 
ex president Puigdemont.

Feijóo lanza una ofensiva política 
y judicial contra la amnistía
l El PP promoverá 
mociones en pueblos 
y autonomías y 
amenaza con acudir  
a los tribunales 

ZIPI ARAGÓN / EFE 

Feijóo conversa con Elías Bendodo en la junta directiva del PP.

Prefiero mirar a los ojos 
a mis votantes que 
bajar la cabeza para 
entrar en Moncloa”

Alberto Núñez Feijóo 
Líder del PP
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SÁNCHEZ 
SANCHEA 

J
AVIER Vizcaíno es uno de los 
grandes periodistas del País Vas-
co actual. Suya es la frase y el 
concepto que contiene: Sánchez 

sanchea. Arcadi Espada pondría ese Sán-
chez con mayúscula en un sánchez con 
minúscula. Quizá le venga mejor al san-

chear la minúscula, ahora que lo pienso. 
No sé, las palabras escritas no se leen 
igual que las palabras habladas. En defi-
nitiva, lo leí en Vizcaíno y fue como ocu-
rre con estas cosas, las palabras leídas, 
cuando tienen esto que no te esperas, te 
salen de la columna del periódico y se 
quedan bailando en el aire. Es que, inme-
diatamente, me pregunté qué sería san-
chear. ¿Mentir? Bueno, mentir o cambiar 
de opinión, dejémoslo en este curso del 
río. No cabe duda porque esta cualidad 
del presidente Pedro Sánchez, el mentir 
o cambiar de opinión (no es lo mismo pe-
ro que se lo apunten los reconstructores 
de virginidades) forma parte del paradig-
ma. Otra característica del sanchear sería 
la forma de dar besos que tiene el presi-
dente, son besos como de monja, besos 
que no se dan, se pone la mejilla y se frun-
cen un poquito los labios. No son los be-
sos del calvo del palco que nos tocó los 

huevos a todos y a todas. Ni, ni mucho 
menos, los que recibe Sánchez de Yolan-
da Díaz, que otras cosas no sé pero dar be-
sos acompañados de afecto alegre y des-
prejuiciado, pocas mujeres. Si diera esos 
besos quizá no cubriría su nombre de bo-
chorno y de vergüenza, como puede que 
lo cubra para toda la eternidad (pequeñi-
ta) con esto que pretende hacer con Puig-
demont, las 30 monedas de un gobierno 
que, además, durará poco. Vamos, no es 
que se ponga la cuerda en el cuello y se 
cuelgue de un olivo pero bien, lo que se 

dice bien, no puede acabar la cosa. Le pre-
guntaría a Vizcaíno si Aitor Esteban tam-
bién unirá su nombre a este desprestigio 
que llaman los de Sumar, sobre todo los 
de Sumar, no se lo he oído al PNV, mayo-
ría progresista para constituir un gobier-
no progresista. Me cuesta trabajo este 
acogimiento al sancheo del PNV, la ver-
dad, será el gobierno progresista para la 
España que sanchea lo que debe gustar al 
PNV, que le importa un pimiento España, 
como a otros nacionalistas. No me cabe 
duda de que el gran Vizcaíno ha logrado 
la síntesis que explica lo que pasa, esa fór-
mula de la oxidación-reducción del riñón 
aplicada al venidero octubre, el mes del 
indulto obligatorio si Sánchez sanchea 
como sabe. Pese a Felipe, Guerra y los 
muertos vivientes de la Transición, ya 
walkingdead definitivo. Historia de Espa-
ña como fin de una lidia, el toro arrastra-
do por las mulillas. Sanchear, ¿no?

El Pinsapar

ENRIQUE  
MONTIEL

5

Otra característica  

del sanchear sería  

la forma de dar besos  

que tiene el presidente
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MARTA MARTÍNEZ 

MADRID 

Una semana después de que Carles 

Puigdemont, expresidente de la Gene-

ralitat de Cataluña fugado en Bélgica, 

pusiese encima de la mesa el precio 

para el apoyo de Junts per Catalunya a 

Pedro Sánchez en su posible investi-
dura, una posible ley de amnistía con-

tinúa en el aire. Por el momento, tan-

to PSOE como Sumar se mantienen en 

la discreción sin desvelar más detalles 

sobre las negociaciones. Ahora bien, 

parece que no será tan inminente como 

el prófugo de la Justicia dio a entender 

en su rueda de prensa en Bruselas, sino 

que, por el momento, ninguno de los 

dos partidos del Gobierno en funcio-

nes es capaz de concretar los plazos 

para la aprobación de la medida.  

Aunque Puigdemont fue claro y exi-

gió la amnistía como una condición 

necesaria para alcanzar un posible 

acuerdo con el bloque de izquierdas, 

Jaume Asens confesó que «van muy 

justos». «Es verdad que los plazos le-

galmente se pueden cumplir, pero no 

se puede forzar la máquina», advirtió 

durante una entrevista en TVE el ne-

gociador de Sumar. En la misma línea 

se expresó su portavoz, Ernest Urta-

sun en una rueda de prensa posterior. 

«Es una cosa que habrá que ver», res-

pondió acerca de los plazos que ma-

nejan, añadiendo que «los trámites 

parlamentarios tienen sus tiempos». 

Según explicó, el equipo de una vein-

tena de juristas, con Asens a la cabe-

za, continúa trabajando en las cues-

tiones jurídicas, las cuales harán pú-

blicas una vez esté listo el dictamen. 

No obstante, Urtasun insistió en que 

tienen claro que una posible ley de am-

nistía tiene encaje en la Constitución. 

«No la prohibe», señaló el portavoz. 

En la formación de Yolanda Díaz 

son conscientes de que Junts prefiere 

«plazos cortos», pero insisten en que 

«los tiempos los marca el Congreso». 

«Tenemos toda la voluntad política, 

pero hay que hacerlo de forma jurídi-

ca impecable», aseveró Urtasun, re-

marcando la complejidad técnica que 

requiere una ley así.  

Por su parte, en el PSOE, también 

calma. La vicesecretaria socialista y 

ministra de Hacienda en funciones, 

María Jesús Montero, subrayó «la dis-

creción, la cautela y la prudencia como 

claves de éxito» para las negociacio-

nes. Durante una rueda de prensa en 

Ferraz, la socialista remarcó que no 

es momento de hablar de tiempos, 

sino de la investidura del presidente 

del PP, Alberto Núñez Feijóo, que, aun-

que sea «una pérdida de tiempo», no 

impide que «los demócratas respeten 

el proceso». 

Además, Montero reiteró que «el lí-

mite» para el PSOE es la Constitución 

y que continuarán trabajando pensan-

do siempre «en el interés general de 

España». «Hoy Cataluña está mejor 

que en 2017 y es gracias a la eficaz po-

lítica del Gobierno de Pedro Sánchez», 

manifestó. Palabras similares pronun-

ció el líder del PSC, Salvador Illa, quien 

reivindicó durante la ofrenda floral 

con motivo de la Diada que los «pun-

tos cardinales» de la negociación son 

«la prudencia, la paciencia, la discre-
ción y la Constitución». 

Continúan las voces críticas 
También hubo reacción de María Jesús 

Montero a las recientes críticas del exvi-

cepresidente del Gobierno Alfonso Gue-

rra, quien –al igual que otros históri-

cos socialistas– cargó contra Sánchez 

por la posible aprobación de una am-

nistía. «Lo único que podría decir es 

que en este PSOE el que se mueve sí 

sale en la foto», salió al paso la vicese-

cetaria general socialista. A lo que aña-

dió que la actual dirección del partido 

está «respaldada por la militancia». 

Aun así, las opiniones discrepantes 

socialistas contra el presidente del Go-

bierno en funciones continúan. Ayer 

dio un paso al frente el exsecretario 

general del PSOE de Madrid Tomás 

Gómez, quien se mostró «indignado» 

en la Cadena Cope. «Lo que está ocu-

rriendo desde mi punto de vista es pro-

bablemente lo más grave en los últi-

mos 40 años», afirmó. Gómez expuso 

que, a su juicio, Pedro Sánchez «ha 

roto el tablero de juego» y «las reglas», 

acusándole de haber «doblegado al Es-

tado frente al independentismo».

PSOE y Sumar enfrían una 
amnistía antes de la investidura

∑ Ferraz replica a 
Alfonso Guerra: ahora 
«el que se mueva sí 
sale en la foto» 

Ofrenda floral en el monumento a Rafael Casanovas  // EFE
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

En plena celebración de la Diada, la 

fiesta oficial de Cataluña, mientras 

el Gobierno en funciones abre la puer-

ta a negociar una amnistía al ‘procés’ 

con los partidos independentistas, 

Vox mira con recelos a su principal 

socio. El presidente del PP, Alberto 

Núñez Feijóo, ha reconocido el inter-

cambio de mensajes con el entorno 

de Junts per Catalunya por distintos 

canales de comunicación. Y esto es 

suficiente para recibir un mensaje 

del que es su aliado en seis comuni-

dades autónomas –en cinco de ellas 

compartiendo el Ejecutivo regional–. 

Ayer, el secretario general de Junts, 

el indultado Jordi Turull, negó la exis-

tencia de conversaciones formales 

con los populares de cara a la inves-

tidura de Núñez Feijóo, programada 

para finales de este mes, pero las pa-

labras del líder popular han hecho 

saltar las alarmas en Vox. Su núme-

ro dos, Ignacio Garriga, compareció 

en rueda de prensa tras la reunión 

del Comité de Acción Política del par-

tido, presidida por Santiago Abascal, 

y exigió explicaciones al PP, con quien 

Vox comparte los Ejecutivos autonó-

micos de Castilla y León, Extrema-

dura, Comunidad Valenciana, Ara-

gón y Región de Murcia. 

Garriga no apuntó posibles con-

secuencias en la investidura de Nú-

ñez Feijóo, que Vox se comprometió 

a apoyar a pesar de que el candidato 
del PP, ‘a priori’, no reunirá los votos 

suficientes para ser nombrado pre-

sidente, ni tampoco represalias en 

los recién estrenados Gobiernos re-

gionales, donde Vox quiere centrar-

se en la gestión para demostrar, se-

gún su visión, que allá donde gobier-

nan juntos las cosas funcionan mejor 

que en los lugares donde lo hacen los 

populares en solitario. 

Prohibido por estatutos 
Eso sí, el secretario general de Vox, 

ante la mirada de varios dirigentes 

como el vicepresidente de la forma-

ción Jorge Buxadé y su portavoz en 

el Congreso, Pepa Millán, dejó claro 

que su partido, al contrario que el PP, 

jamás se plantearía contactar con 

Junts para una hipotética investidu-

ra de Abascal. Sus estatutos, de he-

cho, prohíben la negociación con fuer-

zas independentistas, cuya ilegaliza-

ción defendió Vox la legislatura pa-

sada en el Congreso quedándose solo 

en el hemiciclo. 

Tras palabras de pésame a las víc-

timas del terremoto de Marruecos y 

a su compañero Javier Ortega Smith, 

que perdió ayer a su madre, Garriga 
criticó que el PSOE esté dispuesto a 

negociar la amnistía y pidió no «blan-

quear» al partido del actual presiden-

te en funciones, Pedro Sánchez. «No 

existe un PSOE de los patriotas y un 

PSOE amigo de los golpistas porque 

todo el PSOE está callado ante una 

realidad que lleva a compensar a los 

culpables del peor delito que puede 

cometer un político», argumentó, tras 

los intentos de Núñez Feijóo de pac-

tar una investidura con los socialis-

tas para que le permitiesen gobernar 

durante dos años. 

En este contexto, y días después 

de la reunión entre el prófugo Carles 

Puigdemont y la vicepresidenta en 

funciones Yolanda Díaz (Sumar), Ga-

rriga reprendió al PP por coquetear 

con la posibilidad de entablar con-

versaciones con Junts. «No entende-

mos muy bien cómo es que algunos 

quieren validar por interlocutores a 

Junts», expresó Garriga, quien cen-

tró sus críticas en Esteban González 

Pons, a quien se señaló como inter-

locutor con los independentistas. 

El diputado del PP llegó a decir 

que Junts es un partido con una tra-

dición y legalidad acreditadas; pala-

bras que a juicio de Vox merecen una 

desautorización de Génova. «Parece 

más dispuesto a hablar con un pró-

fugo que con su partido en Catalu-

ña», censuró Garriga a González Pons, 

en alusión a la incomodidad mani-
festada por el PP catalán ante un po-

sible acercamiento a Junts. 

Críticas a la Diada 
Al margen de esto, Garriga fue críti-

co con la Diada porque, según entien-

den en Vox, el independentismo la 

utiliza para generar división y en-

frentamiento entre catalanes. Por 

ello, Vox rechazó participar en actos 

oficiales de esta festividad. El parti-

do registró ayer una proposición no 

de ley en el Congreso –sin valor le-

gislativo, pero que emite un posicio-

namiento de la Cámara Baja– para 

reivindicar la figura de Rafael Casa-

nova, entre otros, como un «patrio-

ta». Un personaje histórico del que, 

remarca Vox, el separatismo quiere 

«apropiarse».

Vox marca distancias 
con los populares  
por «validar» a Junts 
como interlocutor

∑ Garriga acusa a Pons 
de preferir escuchar  
a un prófugo que a su 
partido en Cataluña
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ACCIONA                        129,300       0,66        0,85      -22,49    129,300   127,600           52.625       7.093              17:38    

ACCIONA ENER                26,780       0,90        0,24      -24,26      26,840     26,380        270.099       8.817              17:38    

ACERINOX                           9,194       0,99        0,09         5,60        9,248       9,176        527.770       2.292              17:38    

ACS                                    32,940       1,42        0,46       31,44      32,940     32,570        226.393       9.163              17:38    

AENA                              147,150       0,72        1,05       29,47    147,250   145,450           89.430     22.072              17:38    

AMADEUS IT GROUP       62,600       0,29        0,18       30,40      62,780     62,020        387.053     28.201              17:38    

ARCELORMITTAL              24,350       0,50        0,12        -0,29      24,660     24,350        175.424     20.766              17:38    

BANCO SABADELL              1,046       1,21        0,01       18,81        1,054       1,036   12.815.111       5.889              17:38    

BANKINTER                         5,866       0,76        0,04        -3,19        5,940       5,814     1.986.337       5.273              17:38    

BBVA                                   7,070       1,43        0,10       31,68        7,120       7,012     7.557.023     42.176              17:38    

CAIXABANK                        3,582       0,76        0,03         4,25        3,597       3,549     6.976.031     28.873              17:38    

CELLNEX TELECOM          35,000       1,30        0,45       13,23      35,140     34,480        596.293     23.776              17:38    

COLONIAL                           5,665       1,98        0,11        -1,38        5,670       5,560        923.021       3.057              17:38    

ENAGAS                            16,000       0,50        0,08         9,44      16,025     15,900        759.049       4.192              17:38    

ENDESA                             19,220       0,21        0,04       17,68      19,325     19,130        664.054     20.349              17:38    

FERROVIAL SE                   29,790       0,47        0,14         1,64      29,870     29,520        635.975     21.821              17:38    

FLUIDRA                            20,040       1,98        0,39       40,78      20,100     19,690        233.912       3.920              17:38    

GRIFOLS                            12,575       3,58        0,43       16,76      12,575     12,225        691.722       5.359              17:38    

IAG                                      1,826       1,14        0,02       31,32        1,831       1,798     4.695.663       9.078              17:38    

IBERDROLA                       10,815      -0,87      -0,10         3,37      11,000     10,780     5.767.366     68.678              17:38    

INDITEX                             35,800       1,45        0,51       46,86      35,840     35,190     1.426.751   111.576              17:38    

INDRA                               13,650       0,96        0,13       30,97      13,770     13,520        373.867       2.411              17:38    

LOGISTA                            25,460       0,87        0,22       14,29      25,500     25,220        132.970       3.380              17:38    

MAPFRE                              1,972       0,15        0,00       14,01        1,975       1,947     2.263.006       6.073              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,050       0,67        0,04       32,15        6,105       6,030        381.028       1.333              17:38    

MERLIN PROP.                     8,230       1,42        0,11        -3,24        8,235       8,070        323.015       3.866              17:38    

NATURGY                          26,800       0,90        0,24       12,32      26,860     26,500        191.761     25.986              17:38    

REDEIA                              15,140      -0,03      -0,01        -0,97      15,210     15,040        618.554       8.192              17:38    

REPSOL                              15,075       1,17        0,18         5,85      15,130     14,885     3.277.215     18.503              17:38    

ROVI                                  52,700       2,23        1,15       50,70      52,700     51,800           83.164       2.847              17:38    

SACYR                                 2,860       0,56        0,02       15,34        2,868       2,846        857.142       1.954              17:38    

SANTANDER                        3,434       0,76        0,03       24,79        3,460       3,395   18.335.020     56.503              17:38    

SOLARIA                            13,715      -0,22      -0,03      -19,89      13,920     13,625        324.022       1.714              17:38    

TELEFÓNICA                        3,894       1,25        0,05       19,71        3,907       3,858     7.095.095     22.392              17:38    

UNICAJA BANCO                1,011       1,61        0,02         2,82        1,018       1,002     4.012.149       2.684              17:47

A 
Madrid 

Íbex 35 
 0,75% 

       9.435,2

A 
Nueva York 

Dow Jones 30 
0,25% 

34.663,72

G 
Tokio 

Nikkei 225 

-0,43% 

    32.467,76

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

0,40% 

4.254,33

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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